


I Premio 
Periodístico 

Con motivo de publicar este 
año 1993 la revista número 100, 
la Asociación Cultural Wadi-as, 
convoca los primeros premios pe
riodísticos Wadi-as. 

Podrán concursar todos aque
llos escritos inéditos, que resal
ten aspectos de Guadix y su co
marca en cualquier temática 
(descriptivo, costumbrista, artís
tico, ecológico, ensayo, novelado, 
etc). La extensión deberá ser en
tre dos y diez folios a máquina. 

Habrá tres premios. El prime

ro de 25.000 ptas., el segundo de 
15.000 y el tercero de 10.000. Los 
tres premios además contarán 
con un lote de libros, gentileza de 
la Librería PORCEL. 

El jurado será la Redacción de 
Wadi-as, por lo que sus miembros 
no podrán concursar. Podrá decla
rarse alguno de los premios de
sierto. Los trabajos premiados se
rán publicados, y no devueltos. 

El plazo de presentación de 
originales expira el próximo 12 
de abril de 1993. 
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Editorial 

Y van... 100 
Con este número que tienes en tus manos, Wadi-as celebra contigo la 

nada despreciable cantidad de 100 revistas (101 si contamos el n° 0), que 
desde 1981 la Asociación cultural Wadi-as ha venido editando y difun
diendo. Poder llegar al número 100 en medio de las actuales dificultades 
de supervivencia de los textos escritos frente a los poderosos medios au
diovisuales es ya por sí solo un triunfo cultural importante de todos los 
que han participado en este proceso. Cuantos nos movemos curiosamente 
entre revistas y publicaciones y vemos cuántas nacen a la luz a través de 
kioskos y librerías y lo difícil que resulta mantenerse en este competitivo 
mercado, no entendemos a veces como un grupo de aventureros y aficiona
dos al periodismo escrito y a la cultura hemos podido llegar hasta aquí. 

Nos permitirá el amable lector por esta vez que hagamos un poco de re
sumen de lo que han sido estos apasionados cien números salidos del cora
zón de Guadix. Dedicamos pues en esta revista un apartado amplio y espe
cial a lo más destacable, publicado en nuestras páginas. Wadi-as ha sido 
posible hasta ahora por la buena comunicación habida entre los portado
res de la noticia y los receptores de la misma. Entre nuestros estimados 
lectores hay que destacar a todos aquellos aceítanos de origen o adopción 
que residiendo fuera de estas tierras han mostrado interés en seguir de 
cerca las novedades y palpitaciones de esta pequeña comunidad. Los diri
gentes políticos, Ayuntamiento y Diputación, han visto bien hasta ahora 
la existencia de nuestro medio y han favorecido nuestra aparición. 

Repasando estos cien números nos viene fácilmente a la memoria la 
historia más viva y más reciente de nuestros pueblos, donde tenemos a sus 
protagonistas de carne y hueso, dirigiendo este barco en el que estamos to
dos. 

El equipo humano que semana a semana ha ido sufriendo y trabajando 
voluntariamente cada una de las páginas de la revista es el principal res
ponsable de esa. Desde el primer número hasta hoy, han colaborado mu
chas personas, la mayoría conocidas a través del «Hacemos Wadi-as»; al
gunas otras no han figurado, pero también han puesto su grano de arena. 
Vaya el agradecimiento expreso a todos eUos. Siempre de forma desintere
sada, nos hemos ido «quemando» un poco cada uno, y relevado el entusias
mo y fuerza de unos por otros para que este bello proyecto informativo no 
decaiga. 

Recordamos el primer Editorial que entonces firmaba Piedad Alarcón: 
«Wadi-as será algo más que una revista de información para la comarca de 
Guadix...». Creemos que sí hemos sido algo más, y, en cuantas ocasiones 
hemos podido a lo largo de estos años, hemos ofrecido otros actos cultura
les y deportivos, así como los importantes premios Wadi-as a personas y 
entidades que han sobresalido positivamente, y que un año más vamos 
también a ofrecer. 

El futuro de la revista se presenta algo incierto, quizá por el cansancio 
natural de algunos de nosotros, quizá porque mejorar el producto sería el 
siguiente paso y no es nada fácil. Por lo pronto, aquí estamos con el núme
ro cien que cierra una hermosa etapa de comunicación local y esperamos 
seguir adelante contando con su apoyo de siempre, alguna nueva colabora
ción y así reanudar esta importante tarea que es conocernos algo más y 
mejorar nuestro habitat personal y colectivo. 

Nuestras Portadas del número 0 al 100 
(Foto: Khortés & Picaro) 

Número 100 
Año XII Marzo 1993 
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Y . w s*tedl ¿«piré pfi&m&ákw 

del traslado y nueva ubicación 
del Mercado del Sábado? 

Pepe Heras y Picaro 

Hemos salido a la calle para conocer la opinión que a los ciudada
nos les merece la propuesta que la Alcaldía pretende llevar a cabo con 
el conocido y popular Mercado del Sábado. 

Sobre todo por la pretensión de trasladar el mismo al espacio de la 
Huerta de los Lao donde se ha ubicado la pasada Feria. 

Manuel López. 69 años. 
Excomerciante. 

Francisco Valverde. 
38 años. Profesor Instituía 

Hombre, creo que tiene aspec
tos positivos como quitar el paso 
del cruce de la carretera, puesto 
que se podrá acceder directamen
te por la zona de la Catedral y de 
San Miguel. 

Igualmente las viviendas ubi
cadas en el Sábado actual se van 
a ver favorecidas por esta medi
da, puesto que se van a ver des
provistas del ruido propio que es
ta actividad genera. En definiti
va, veo bien el cambio. 

Eduardo Santiago. 27 anos. 
Presidente de la Asociación Gitana. 

Me parece una tontería. Creo 
que el Mercadillo donde está lo es 
estupendamente, además la gen
te ya está acostumbrada a ese si
tio y si la sacas de él pienso que se 
va a molestar. 

Pues yo no sé si sería una cosa 
acertada, posiblemente caería 
bien puesto que se aparta un poco 
del tráfico, de los vehículos y esas 
cosas. Creo que es acertada la me
dida. 

José Manuel Muñoz. 
29 años. Ferroviario. 

Me ha pillado de sorpresa, pe
ro creo que donde está ahora mis
mo está bastante bien. Quizás en 
el paseo de la catedral el tráfico 
fuese más conflictivo y allí puede 
que fuere más pequeño el sitio. 
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Mari Carmen Egea. 
19 años. Estudiante. 

Creo que está bien, pues donde 
lo van a poner ahora es mucho 
más grande y más céntrico, ade
más de que mejoraría el tráfico. 

Manuel Porcel del Hoya 
36 años. Vendedor Ambulante. 

Absurdo. No veo el motivo ni 
el porqué trasladarlo allí. Lleva 
aquí 20 años y si hay algún moti
vo que beneficie, pues, bueno, pe
ro yo sólo creo que pretende bene
ficiar al Ayuntamiento, pues al 
haber más superficie entonces 
chuparía más; es el único benefi
ciado que yo veo razonable. 

Hombre, no somos nadie para 
decir lo que tienen que hacer, pe
ro si me dejan opinar a mí, perso
nalmente, me viene mejor donde 
está ahora puesto. Quizás al ser 
más grande y para quienes les 
gustaría estar en Guadix, pues 
les vendría mejor ya que hay 
quien no se puede instalar por 
falta de sitio en el lugar actual. 

Hombre, ahora mismo me es
toy enterando, pero si es más cén
trico pues la verdad tiene que ser 
más interesante, sobre todo si 
fuera una sola calle pues ahora, 
en este sitio, hay vendedores que 
están en medio y no venden lo 
mismo que si estuvieran en una 
esquina. 



Noemí Cabreriza 
17 años. Estudiante. 

José López García. 
32 años. Industrial. 

Antonio Santiaga 35 anos. 
Vendedor A mbulante. 

A mí personalmente me da lo 
mismo, pero si lo cambian y si es 
para hacerlo mejor, pues bastan
te bien; aunque podría estar me
jor organizado, pero, bueno, me da 
lo mismo. 

Susana López Coreóles. 
22 años. Dependienta. 

Hombre, que no lo cambien, 
pues aquí estamos bien: es donde 
le ganamos el pan a los niños. Yo 
creo que aquí estamos mejor pues 
las mujeres ya están hechas a ve
nir aquí. 

Me parece muy bien; especial
mente porque yo vivo cerca y tra
bajo de noche, con lo que de día no 
me dejan dormir y con este cam
bio me parece fenómeno. Depen
de también de cómo se disponga, 
pues también le podría afectar a 
la carretera, aunque no lo sé. 

Juana García. 30 anos. 
Funcionaría. 

Creo que si tiene más ampli
tud, menor peligro, mayor desen
volvimiento para toda la gente, 
pues muchísimo mejor. Incluso 
podría haber más puestos de mer
cado con lo que ganaríamos en 
oferta. 

4¡é 
A mí no me gusta este cambio. 

Yo siempre lo he conocido aquí y 
nos viene muy bien, pues de he 
cho a mi no me gustó que la Feria 
se mudase allí. No veo bien que lo 
cambien. 
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Excavaciones 
arqueológicas en Guadix 
Cristóbal González Román 
Félix García Mora 

Cabeza romana / Picaro. 

Durante el otoño del 1991 y durante los meses de 
junio y julio del 1992 hemos desarrollado en el solar 
situado entre las calles de San Miguel y Benavides 
dos actuaciones arqueolólogicas, la primera de ur
gencia y la segunda de emergencia, cuyos resultados 
son de excepcional importancia por los conocimientos 
históricos y arqueológicos obtenidos. 

Desde el punto de vista histórico, las lagunas que 
poseemos en la historia de la ciudad de Guadix son de 
especial relevancia para los periodos prehistóricos, 
ibéricos, romanos y visigodos que poseen un excepcio
nal proyección en los territorios colindantes, como 
puede fácilmente rastrearse en la documentación que 
las actividades arqueológicas nos han proporcionado 
en los enterramientos megalíticos de Gor, en el pobla
do de la edad de bronce de la Cuesta del Negro, de Pu-
rullena, en la necrópolis del cerro del santuario de 
Baza, donde se descubrió la dama que lleva su nom
bre, en la villa romana de Paulenca, que nos propor
cionó la correspondiente Venus, etc. 

En cambio, hasta el inicio de las excavaciones del 
solar de la calle San Miguel y Benavides, nuestra in
formación sobre estos periodos en la ciudad de Gua
dix se reducía a determinados indicios, que proceden 
básicamente de hallazgos fortuitos, con las conclusio
nes que pueden obtenerse a partir de la toponimia, 
documentación epigráfica y emisiones monetales, 
adscritas todas ellas al mundo romano y visigodo. 

Dentro de este contexto, las intervenciones arque
ológicas realizadas nos documentan la existencia de 
un poblamiento continuado en la ciudad de Guadix 
que se remonta al dos mil a. de C. y cuyas principales 
fases son las siguientes. 

Fases Prehistóricas 

La excavación realizada nos ha documentado la 
primera fase de ocupación de la actual ciudad de Gua
dix, que remite al menos al periodo del Bronce Pleno 
y que tiene, en su continuidad hasta fines del segundo 
milenio a. de C , las correspondientes fases del Bron
ce Final. 

Concretamente, de la ocupación de la ciudad du
rante la Edad del Bronce hemos podido documentar 
tanto el tipo de habitat como importantes elementos 
de su cultura material; el tipo de habitat estaba cons
tituido durante el Bronce Pleno por cabanas rectan
gulares con zócalos formados por piedra y cubierta 
vegetal sustentados por postes de madera, de los que 
hemos documentado los hoyos que le servían de sus
tentación; este tipo de habitat continúa durante la fa
se del Bronce Final aunque el tipo de cabanas modifi
ca su planta que pasa a ser oval. 
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Excavaciones en la muralla / MSM 

La cultura material documentada está constitui
da esencialmente por los hogares correspondientes a 
estas cabanas, por diversos moünos barquiformes y 
por importantes restos de cerámica entre los que po
see una excepcional importancia la tulipa de carena 
baja y pie de anillo localizada en la esquina sureste 
de la excavación. 

Fases Ibéricas 

Se trata del periodo peor documentado en el solar 
excavado; en realidad, la continuidad del habitat en 
los siglos previos a la intervención romana, tan sólo 
puede sustentarse a partir del hallazgo de escasos 
restos de cerámica, entre los que merece especial 
atención los correspondientes a una crátera ática del 
siglo IV. 

Semejante panorama, correspondiente al periodo 
que va desde el s. VTII hasta finales del milenio debe 
de aplicarse en el contexto de la intensa reutilización 
que ha sufrido el solar objeto de la excavación, lo que 
gráficamente se pone de manifiesto en el hecho de 
que en algo más de dos metros de potencia arqueoló
gica se superpongan más de cuarenta mil años de 
historia. La escasa documentación en lo que a su es

tructura se refiere de las fases ibéricas se explica 
esencialmente por su destrucción de la radical rees
tructuración que sufre el asentamiento ibérico con la 
ocupación romana y más concretamente como efecto 
de la fundación de la Colonia Iulia Gemella Acci en el 
periodo comprendido entre el 45 y el 27 a. de C. 

Fases Romanas 

Constituye la etapa mejor documentada en la ex
cavación realizada; ello se debe esencialmente a la 
monumentalidad de las estructuras vinculadas a la 
fundación de la colonia. A este periodo se adscriben 
ante todo las dos canalizaciones convergentes que 
con direcciones Oeste-Este y Norte-Sur constituyen 
un claro exponente de la confirmación urbanística or
togonal de la ciudad romana. 

No obstante, los restos que poseen un mayor atrac
tivo por su valor artístico están constituidos por el 
hallazgo de una cabeza romana en mármol blanco y 
de un capitel corintio en el mismo material. La cabe
za se encuentra conservada en su totalidad y tan sólo 
posee una pequeña fragmentación en la nariz, pro
ducto tal vez de su rodamiento; su importancia se ex
presa en su propia identificación con el emperador 
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Excavaciones en la muralla / Picaro. 

Fases Medievales 

Precisamente a este periodo corresponde la mura
lla conservada, de la que algunos de sus baluartes se 
encuentran derribados en el solar. Construida en ta
pial, posee, como decíamos, una fundamentación en 
la muralla romana, cuya construcción contrasta téc
nicamente al estar realizada en «opus caementi-
cium». 

El carácter que posee el solar durante estas fases 
es una directa consecuencia de los cambios que se 
producen en el periodo de la Tardía Antigüedad, ya 
que se incentiva la ocupación de la zona con el desa
rrollo de viviendas, de las que en unos casos conser
vamos algunas de sus estancias y en otros las zonas 
de almacenaje. 

Concretamente, a la fase emiral corresponden 
algunos materiales documentados en rellenos pos
teriores; al periodo califal pertenecen distintas es
tructuras bien definidas, tales como diversos muros, 
un posible silo con abundancia de material, etc.; 
especial relevancia en esta fase posee una habita
ción-almacén (tinajero), que utiliza como suelo parte 
de la estructura romana; en esta habitación se docu
mentaron tres tinajas de grandes dimensiones, dos 
situadas sobre el suelo y una tercera inscrutada en el 
mismo. La fase almorávide-almohade se documenta 
en distintas fosas y silos, así como en distintos muros 
conservados en la zona sur de la excavación. Final
mente la fase nazarí se constata sólo en el relleno de 
un silo y en un conjunto de dos ámbitos en la esquina 
suroriental de la excavación. 

Riqueza arqueológica 

Trajano, de origen hispano. El capitel se encuentra 
más deteriorado, pero posee un indudable carácter 
monumental, vinculándose posiblemente a uno de los 
templos existentes en la ciudad. 

También el periodo de la Tardía Antigüedad se en
cuentra puntualmente representado en la zona; a es
ta fase corresponden determinados elementos de su 
cultura material, como una jarrita visigoda, e incluso 
algunas estructuras vinculadas al desarrollo de un 
habitat en la zona que se adosa en la muralla y que 
nos indica los cambios que se introducen en la ciudad 
a partir del s. TV. 

Toda esta secuencia ocupacional, que se proyecta 
obviamente en época moderna y contemporánea, nos 
pone de manifiesto la actual importancia arqueoló
gica de Guadix, que hundiendo sus raíces al menos en 
el Bronce Pleno, y posiblemente en el Bronce Anti
guo, constituye el centro habitado actual de mayor 
potencial arqueológico, en cuanto a fases de ocupa
ción, de la provincia de Granada. 

La riqueza arqueológica de la actual Guadix no 
sólo se debe reseñar por el espectro de ocupación que 
se registra en su subsuelo; también la importancia de 
los restos conservados debe ser subrayada especial
mente si tenemos en cuenta que la excavación rea
lizada se localiza en una zona periférica de la ciudad 
romana y medieval. 

Todo ello exige especial atención a su subsuelo y 
una eficaz protección de su patrimonio, que obliga de 
forma inmediata a la delimitación del casco de inte
rés arqueológico y a la programación de interven
ciones de urgencia en aquellos solares del casco an
tiguo que sean objeto de actividades urbanísticas. • 
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La Fábrica de Azúcar «San Torcuato» 

Antonio Lara 

A todas luces, los restos y ruinas del pasado cons
tituyen el mejor testimonio de la vida y actividad del 
hombre. A ellos se les concibe como una huella mate
rial y espiritual del pasado, como testigos silenciosos 
de lo íntimo y lo social, de ideales y de mediocridades, 
de lo sublime y lo infame. Esto es lo grandioso de tan
tos magníficos edificios que nos ha dejado nuestra 
fértil herencia histórica. 

Cuando penetramos en una colosal catedral, en un 
palacio, en una casa señorial, en un convento, o cuan
do paseamos por las calles y plazas del casco antiguo 
de una ciudad, el Albaicín, la Alcaicería, el Realejo, 
Santo Domingo, San Jerónimo en Granada, o Santa 
María del Buen Aire, la Concepción, plaza del Conde 
Luque, plaza de las Palomas, en Guadix, llega hasta 
nosotros todo el acervo histórico y cultural que esos 
lugares atesoran a través de una intangible percep
ción de sensaciones. La atmósfera de un edificio his
tórico parece que nos insufla unos estímulos que difí
cilmente se perciben en los modernos edificios de hie
rro y cemento; hay en ellos un ambiente especial. To
dos esos muros silenciosos, los rincones de calles y 
plazas, los torreones, la heráldica, son el testigo que 
nos habla a las claras de nuestras ciudades y pueblos, 
de la vida de nuestros antepasados, de las mentalida
des de sus habitantes. El pasado se encuentra en ellos 
velado e inerte, en ocasiones inescrutable, predis
puesto para que nuestra curiosidad e imaginación lo 
descubra. 

Guadix y su comarca poseen inestimables testigos 
del pasado, su historia ha sido rica en manifestacio
nes del hombre. Ha sido punto de convergencia de cul
turas que han dejado su huella. A nuestro alrededor 
descubrimos múltiples muestras de ello. No obstante, 
también encontramos el testigo de una actividad po
co corriente en esta zona, nos referimos a la indus
tria. Guadix, como Benalúa, cuenta con una instala
ción fabril de principios del siglo XX; se trata de la 
Fábrica de Azúcar de San Torcuato, un grupo de edifi
cios que hace tiempo dejaron de ser utilizados para lo 
que habían sido concebidos. Ahora llegan a nosotros 
como una muestra de arqueología industrial. 

Uno siente, en ocasiones, la necesidad de acercar
se a esos edificios industriales en los que el tiempo se 
ha detenido, como lo hace a un edificio noble de nues
tro centro histórico, y revivir mentalmente la entra
da y salida de trabajadores, la actividad en las horas 
de trabajo o la distribución de los productos materias 
primas, desechos y productos elaborados. Observar 
cómo aquí, también el hombre es capaz de volcar su 

Edificios Azucarera / Khortés. 

imaginación e inteligencia para transformar la natu
raleza. Esto es lo que viene a ocurrir con las instala
ciones de la Fábrica de Azúcar, una joya moderna que 
posee Guadix y su comarca. Esta es rica en todo tipo 
de edificaciones, sobre todo, religiosas y señoriales; 
pero, de carácter económico casi no hay, y es que en su 
trayectoria histórica no han proliferado las instala 
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Un vestigio de arqueología industrial 

ciones industriales. 
Allí en el camino de la estación, se levantan impo

nentemente ese grupo de edificios, como si pretendie
ran emular al exquisito alzado de la catedral, que, 
desde ese lugar, se alza más majestuosa, si cabe, en
tre las edificaciones de la ciudad, con un soporte ex
cepcional como es la sierra y su blancura a la espalda. 

Sin duda, la panorámica que tenemos desde la fábri
ca, la misma que tiene el visitante cuando se acerca a 
la población por el camino de la estación proveniente 
de Gor, Baza o el Levante, alcanza cotas de un gran es
pectáculo visual, pleno de contrastes. Entre ambas 
edificaciones se produce un juego visual de simetría, 
puesto que, también, desde la catedral vemos las vo
luminosas naves de la fábrica y su erecta chimenea, 



Restos Azucarera / Ktiortés. 

en una afán de llamar la atención del transeúnte que 
camina por el Paseo de la Catedral. 

Caminando por el recinto nos parece ver los carros 
cargados de remolachas vertiéndolos en los grandes 
estanques para proceder a su lavado, las voces de los 
arrieros y labradores a los animales de tiro afanados 
en situar la carreta adecuadamente, el sonido del 
tren que entra en el apeadero de la fábrica a descar
gar la remolacha proveniente de otras zonas más ale
jadas. Las máquinas moliendo remolacha y un poco 
más allá varios trabajadores descargando la pulpa. Si 
cerramos los ojos por un momento, podemos percibir 
los olores de los humos de las chimeneas, los que des
prende el proceso químico de obtención del azúcar o el 
de la pulpa en estado de fermentación a consecuencia 
del calor. El aire hasta se nos antoja dulzón. 

Ante nosotros se levanta un bonito edificio, al que 
se accede por una escalera que se bifurca a ambos la
dos y que nos lleva a un pórtico. En su momento alber
gó la dirección, la oficina del director de mecánica y 
el resto de oficinas de gestión del ingenio; hacia el in
terior del recinto grandes naves, cuyas fachadas 
muestran en su mayoría la piedra vista; una para la 
ubicación de la maquinaria industrial, la más gran
de, otras para almacén de azúcar o de guano. Más 
arriba la imponente chimenea de más de 30 metros, 
un verdadero estandarte, sobre la cual se deja ver to
davía la fecha de su construcción (1901) y dos letras, 
MF, correspondientes a las iniciales de la casa alema
na que construyó la fábrica, Maschinenfabrik Gre-
venbroich. 

En ella ha nacido Torcuato y en ella piensa morir, 
forma parte de su vida; más bien, como él ha comen
tado, es su vida. Conoce bien los avatares por los que 
ha pasado: cárcel en la guerra civil, depósito que ser
vía a la azucarera de Caniles, almacén de diversos 
productos. Hoy día los edificios amenazan ruina, han 
pasado ya muchos años desde que la Sociedad Azuca
rera, propietaria de la fábrica, no los repara. En oca
siones, se ha pretendido su demolición, afortunada
mente el Ayuntamiento parece haberlo impedido, es
ta instalación fabril es un vestigio de arqueología in
dustrial y su valor no está en su uso, sino en el lugar 
que ocupa en la historia de un pueblo. 

Ahora Torcuato vive junto a ella, la vigila y «no sa
bría vivir» en otro sitio. Allí trabajó su abuelo y su pa
dre, ellos colocaron las primeras piedras el 15 de ma
yo de 1900. Después doce campañas de fabricación de 
azúcar y su cierre, en ello tuvo mucho que decir la 

crisis de superproducción de azúcar y la apertura, en 
1913, de una nueva fábrica, Nuestra Señora del Car
men, en Benalúa de Guadix. 

La remolacha azucarera fue el cultivo que revo
lucionó la economía y, por tanto, la agricultura de 
Granada en el último cuarto del siglo XIX. Los 
sistemas y técnicas de cultivo cambiaron de una 
manera esencial en la Vega granadina. Junto a este 
cultivo, era primordial construir una fábrica de azú
car y así se levantó el Ingenio de San Juan en 1882. 
Los artífices de toda esta bonita historia, Juan 
López-Rubio y Juan Creus. Después vendrían otras 
fábricas en una carrera casi vertiginosa. Las vegas de 
la comarca de Guadix habían mostrado su competen
cia para la nueva planta, en un grado de rendimiento 
más elevado que las de Granada. 

En este cultivo Guadix se puede considerar, junto 
a Granada, pionera en España. Por tanto, aquí la 
remolacha arraigó con fuerza, pero no había una 
fábrica cercana. Las malas comunicaciones no permi
tieron antes de 1895 que la producción fuese elevada, 
pero en esa fecha con la apertura de la línea entre 
Guadix y Almería, se produjo una eclosión del cultivo 
cuyo destino sería por algunos años el de la fábrica 
Nuestra Señora de Monserrat de Almería. Las aspi
raciones de construir una fábrica en Guadix se 
mantuvieron durante esos años, pero la empresa no 
era fácil. Uno de los más entusiastas en ella fue el 
catedrático del Instituto Agrícola de Cádiz, D. Ma
nuel García Noguerol. La comarca no cubría las 
emisiones de capital que se realizaban y, por lo tanto, 
no se le veía con capacidad para financiar una aven
tura semenjante. Hubo que unir las fuerzas con el 
capital granadino, muy avezado ya en el negocio del 
azúcar. El 16 de julio de 1901 se inauguraba a las 
cinco y media de la tarde la fábrica San Torcuato. Con 
ella Guadix entraba, si bien de manera mínima, en la 
órbita de la actividad industrial, se iniciaba una 
época de incipiente desarrollo para la comarca. 

El conjunto fabril es un símbolo, desde una pers
pectiva diferente a las edificaciones del casco anti
guo, para la ciudad y comarca. La pena es que se en
cuentre en la condiciones en que está, ruinoso en 
gran parte. Otras fábricas de la provincia se utilizan 
como almacenes, talleres industriales, granjas, re
convertidas en fábrica de maderas o reutilizadas por 
algún organismo estatal; otras, las menos, han desa
parecido. Sin embargo, la que se ha reutilizado de 
forma más bonita y entrañable es la de Santa Juliana 
en Armilla, convirtiéndose en recinto de la Feria de 
Muestras. Una idea que se revela maravillosa para 
con nuestra fábrica ,¡no que siga los pasos de Santa 
Juliana!, en cuanto a su utilidad actual, algo que no 
es descartable, sino que se reutilice, antes de que se 
destruya definitivamente. 

Hace falta que los aceítanos aprendan a valorar 
esta reliquia, como ya lo hacen con otros testimonios 
de su pasado. Antes de que se caiga debe estar la 
opción de su reutilización, se trata de una prueba de 
las inquietudes de unas personas que lucharon por 
mejorar la economía de la comarca y sacarla del pro
longado estancamiento en que estaba sumida desde 
siglos anteriores. • 
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Asociación de Vecinos Barriada de la Estación 

Nos encontramos con Nicolás 
Cárdenas Padilla, presidente de 
la Asociación de Vecinos de la ba
rriada de la Estación. Hemos pre
tendido acercarnos de nuevo a la 
realidad de las distintas Asocia
ciones de Vecinos que existen en 
la ciudad. 

En esta ocasión es la Asocia
ción de Vecinos de la Barriada de 
la Estación la que se ofrece ama
blemente a responder a los inte
rrogantes planteadas por esta re
vista y poder de ese modo darla a 
conocer a todos los lectores de 
Wadi-as. 

-¿Cómo se creó la Asocia
ción de Vecinos? 

—Pues todo comenzó el día 21 
de noviembre de 1977 cuando nu
merosos vecinos de este barrio se 
plantearon y decidieron en asam
blea unirse para así poder solu
cionar los numerosos problemas 
que tenía el barrio, tales como en
señanza, sanidad, urbanismo, así 
como falta de lugares recreativos, 
etc. Por estas razones se decide 
por unanimidad acometer la cre
ación de la misma la cual resulta 
aprobada en el Gobierno Civil y 
por tanto constituida oficialmen
te el di a 6 de marzo de 1978. 

—¿Podrías indicarnos cuál es 
el ámbito territorial o de in
fluencia de la Asociación? 

—Pues mira, curiosamente el 
territorio de esta Asociación 
abarca desde el Puente del Río 
Verde hasta el antiguo Camping 
de la Tala. 

Quiero hacer hincapié en este 
dato, pues numerosos vecinos de 
la carretera de Murcia, actual 
Avenida Buenos Aires, descono
cen que están en la demarcación 
de nuestra Asociación. 

-¿Cómo andáis de socios y 
cuál es vuestro domicilio so
cial? 

Estación de Guadix / Khortéa 

—Este domicilio se encuentra 
en la Avenida de la Estación don
de existe una pequeña oficina en 
la que disponemos incluso de una 
pequeña biblioteca, aunque 
cuando necesitamos otro local 
más grande podemos disponer en
teramente del Salón Parroquial 
para asambleas y actos cultura
les. 

Disponemos actualmente de 
150 socios, que pagan una cuota 
de 50 pesetas al mes. 

—¿Qué destacarías de las ac
tuaciones más señaladas de la 
Asociación en todo este tiempo? 

—Hombre, son muchas las ges
tiones realizadas entre las que 
destacan las realizadas para con
seguir el Consultorio Médico, la 
clase de Preescolar, o el arcén de 
la Avda. Buenos Aires, así como 
el agua de la barriada, asfalto de 
calles..., pero siempre en buena 

coordinación con las Administra
ciones públicas. 

Son de destacar la realización 
de las fiestas de la Barriada que 
tienen el nombre del Sagrado Co
razón de Jesús y que gozan de 
gran simpatía entre los aceítanos 
por lo que pretendemos con ellas 
olvidar por unos días aunque sea 
los problemas cotidianos al tiem
po que posibilitar la realización 
de actividades culturales. 

—¿Qué proyectos tenéis más 
inmediatos, por ahora? 

—Hombre se ha gestionado el 
alumbrado desde el paso a nivel 
hacia arriba así como el asfalto 
de algunas calles que se encuen
tran en malas condiciones. 

Aprovecho esta oportunidad 
para reclamar y hacer un llama
miento especialmente a las per
sonas jóvenes y al colectivo de 
mujeres para que tengan un pa
pel más relevante en nuestra 
Asociación, ya que tenemos mul
titud de proyectos pero de los cua
les necesitamos su participación. 

-¿Quiere añadir algo mas? 
—Nada, sólo darles las gracias 

por la amabilidad que han tenido 
de permitir darnos a conocer e in
dicarles que si necesitan alguna 
cosa más estamos a su entera dis
posición para lo que nos puedan 
necesitar tanto ustedes como los 
ciudadanos que quieran acercar
se hasta nuestra asociación. 
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c o n o c i m i e n t o y f u e n t e d e c u r i o s i d a d . De esto hace 100 años S e l e c c i ó n de a r t í c u l o s 
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por M o d e s t S o l a n a Mor . 

DEL BAILE 
EN GENERAL. 

Y DEL BAILE DEL LICEO 

EN PARTICULAR. 

P.A. DE ALARCON. 

—No tengo ganas de escribir.— 
Así exclamó en la madrugada del úl
timo Lunes al salir del baile del Li
ceo. 

Peripecias piriodísticas me ha
bían impedido dormir la noche del 
Sábado, y estaba rendido de sueño y 
cansancio. 

Llegar á mi casa y acostarme fué 
más ligero que el tiempo que he tar
dado en escribir este párrafo. 

Soñé; y soñé al pié de la letra el si
guiente artículo: al concluir de so
ñarle presentóse el espíritu de su au
tor ante la contemplación también 
de mi espíritu, y oí estafrasa 

-Yo le firmaré: descansa, que los 
que dedicamos nuestra vida á sabo
rear el rico, abundante y dulce néc
tar que brinda Apolo en su copa de 
sándalo oloroso, nos complacemos en 
ayudar y sacar de sus compromisos á 
aquellos que como tú no se desviaron 
jamás del camino que conduce al Par
naso; antes bien, por tu mediación y 
tu ejemplo seguí esa misma ruta... y 
fui... lo que fui. Descansa, y cuando 
repongas tus fuerzas escribe lo que 
has soñado. 

Ya no pensé más... ¡Oh sueño, 
cuanto te asemejas a la muerte! 

I 

«¿Quién resiste al ímpetu del tor
bellino que se ha apoderado de la ra
za de Adán durante este cuarto de lu
na?. 

¿Quién piensa en nada sublime, 
en nada ideal, en nada patético, ante 
ese hormiguero de arlequines, de po
lichinelas, de locos, de condenados 

que van, vienen, saltan, gritan, ron
can, rien, sudan, beben, bailan... y... 
¡Qué se yo que más! 

Brinquemos, gritemos y riamos 
también nosotros un poquito... pero 
sin alterar el orden... ¡por que ya sa
ben ustedes las circunstancis...!!! 

Y tú, vieja, fea, enjuta, avinagra
da, resecante filosofía, déjanos un 
momento; desaloja nuestra imagina
ción; cese tu análisis... Queremos de
jar de pensar, abandonarnos al vérti
go, al tumulto, á la música, al ruido, 
al baile, á la confusión, como sátiros, 
como figuras de organillo, como mo
nos, como todo lo que quieras; pero 
necesitamos enloquecer por unas 
cuantas horas, olvidarnos de los ne
gocios, de los recuerdos, de la vida, de 
la muerte, de las musas, de los acree
dores, y sobre todo de la política! 

En una palabra: queremos ir al 
baile del Liceo. 

II 

Henos en él. 
Pues señor; crea el que lo vea des

de lejos que bailar es muy ridicula.. 
Yo lo creeré con él. 
Que es una tontería... 
¡Concedo! 
Que degrada el hombra.. 
(Esta palabra H O M B R E las abraza 

á ustedes, señoras.) 
¡Convenido!! 
Pero es una tontería muy hermo

sa. 
Y por ventura, ¿no es otra conti

nuada tontería todo lo demás que ha
ce el hombre? 

¿Qué es este mundo sino un baile 
de máscaras? 

¿Qué es este mundo sino un enla
ce de accidentes sin sentido, sin cone
xión, sin un por qué...? 

¿Para qué hemos nacido? 
¿Para vestirnos un frac, una toga, 

un informe, un manto ó una basqui
n a morada? 

¿Y acaso no es tan cómica la acti
tud de un príncipe de carnaval que la 
de un diplomático de cuaresma? 

Insistamos. 

¿Para qué hemos nacido? 
¡ Ah! ya recuerdo... 

m 

¡Pero vete á los diablos, sucia y 
calva mellada y gotosa filosofía! ¡Ve
te á los diablos por favor...! ¡Yo quiero 
gozar! ¡Venid! Tendamos la vista en 
torno... 

Y antes de proseguir tributemos 
un merecido elogio á los señores de la 
comisión que con tal gusto, elegan
cia, sprit, coquetería y buen tono han 
dispuesto estos salones. Todo es be
llo; todo está en su lugar; todo logra 
su efecto. Admiremos estos claustros 
reverberantes de iluminación, em
balsamados de flores, cugbiertos de 
alfombras y adornados de espejos, 

¿Oh! mirad esa apiñada muche
dumbre. Los salones apenas pueden 
contener tan animada y escogida 
concurrencia. Piérdese la estraviada 
vista en ese océano proceloso de lu
ces, flores, lazos, cintas, diamantes, 
perlas, encajes, velos, sedas y plu
mas, en ese hervidero de latentes se
nos, de menudas manos, de tornea
dos hombros, de gargantas de nieve, 
de ojos brilladores, de trenzas de oro 
ó de azabache, de rostros animados, 
sonrientes, bañados de amor y em
briaguez y soñolencia, de labios de 
color de cereza y dientes como góti
cas de hielo y risas como alboradas 
de primavera y acentos como trinos 
de ruiseñores... Todo bulle, gira, rue
da, choca, hormiguea... Rugen las or
questas, y cien torrentes de música 
se derraman, como una inundación 
de mayor vértigo, de más grande deli
rio, de más lánguida voluptuosidad, 
sobre todas esas frentes juveniles, 
despejadas, frivolas, desvanecidas, 
llenas de alucinación, de confusión, 
de vaguedad, de demencia... 

Crece el júbilo y el ruido y la alga
zara y el torbellino... Y la música 
presta sus alas á la juventud, y las 
parejas oscilan, tremolan, ondean, se 
precipitan, corren, saltan, huyen, 
vuelven, se estasian, se marean... Y 
el amor estalla, y centellea en todas 
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p o r M o d e s t S o l a n s Mur . 

las miradas y arde en todos los cora
zones y revolotea sobre todas las ca
bezas! 

¡Miradlos... miradlos desde aquí! 
Parecen ramilletes de flores mecién
dose al soplo del viento; parecen ca
prichosas nubes de otoño amontona
das á latarde en el ocaso; parecen ri
zadas ondulaciones de una mar tras 
párente bajo un cielo arrebolado; pa
recen bosques de plumas tornasola
das que el aquilón agita; parecen... 
¡qué sé yo lo que parecen! 

Pero figurémonos que de pronto 
cesa esta música, se amortiguan esas 
luces, empalidecen esos colores, esas 
flores se marchitan, esos velos se 
ajan, esas hermosas de tez fresca y 
nevada se vuelven polvo, ceniza, pa
vesa... ¡Qué idea tan horrible! Figu
raos que han pasado sesenta años — 
un grano en la eternidad— y que todo 
ese conjunto maravilloso de anima
ción, de beldad, de perfume, de armo
nía, es un hacinamiento de huesos y 
harapos... 

¡Soy un bestia! ¡Vaya unas refle
xiones para un baila..! 

¡Quédiantre! ¡bailemos!! 

IV 

Será estúpido bailar; será necio 
brincar: será sandio zarandearse co
mo panderillo de brujas; pero es una 
cosa fascinadora. 

Vais en brazos, ó más bien, lleváis 
en brazos á una esbelta andaluza de 
osadas y ardientes formas, de mori
bunda mirada, pálida tez, provocati
vos labios, descubiertos hombros y 
perfumada cabellera... La estrecháis 
á vuestro corazón, oprimís su breve 
mano, apretáis su feble cintura, os 
envolvéis en su hueca falda, nadáis 
entre su aliento, ardéis en sus ojos, 
voláis sin norte, sin tino, jadeante, fe
bril, ó aletargado, sin conocimiento... 
La música os empuja; el torbellino os 
arrastra; la deidad os encadena... Al
guna vez la decís balbuciente: ¡her
mosa! y la hermosa se sonríe, y su 
sonrisa os enagena, y el corazón sien
te una nueva vida —vida ficticia— y 

las sienes laten y alzáis la frente con 
un desdén soberano y le decís al por
venir: no te temo; y le decís al pasado: 
¡odios! 

Huye la noche de un modo quimé
rico, inenarrable, indescriptible. 

Es de día. 
La ilusión se ha roto. 
Todos abandonan el salón en si

lencio: los pies se sienten hinchados: 
la cabeza pesada; el corazón vacío. 
Todos se quejan de falta de sueño, de 
cansancio, de este ó aquel dolor... 

Y salen á la calle, mustios, som
bríos, cabizbajos... 

Es que la dignidad de hombre ha 
vuelto á levantarse con el nuevo día. 

Es que se sienten remordimien
tos. 

El diplomático vuelve á ser grave 
El curial prosaica 
El mercader inflexible 
El filósofo filósofo. 
Pero todos llevan dormido allá en 

el alma un recuerdo dulce, inefable, 
melancólico, como el que pone en 
nuestros labios mil suspiros al des
pertar de un hermoso sueña 

EL CULTIVO DEL TABACO. 
VENTAJAS QUE REPORTARÍA 

A ESPAÑA. 

El cultivo del tabaco reportaría á 
los agricultores ventajas inmensas. 
Varias razones pueden aducirse en 
apoyo de esta afirmación. En primer 
lugar, la baratura con que puede pro-
cederse al cultivo del tabaco, ventaja 
que no ofrecen otras plantas hortíco
las, las cuales exigen el empleo de 
grandes sumas para la obtención de 
sus productos, ventaja muy digna de 
tenerse en cuenta, si se atiende al 
aflictivo estado pecuniario de los 
agricultores españoles. En segundo 
lugar, los grandes rendimientos que 
el tabaco produce en los países donde 
se cultiva. En los Estados Unidos, 

por ejemplo, el acre de terreno sem
brado de trigo sólo produce de 8 á 9 
duros, el acre de algodón 43, y en 
cambio el del tabaco proporciona un 
beneficio de 69 duros. En tercer y úl
timo lugar, el tabaco tiene un merca
do extensísimo, y, por consiguiente, 
un consumo asegurado. Así es que, en 
vez de salir para los Estados Unidos 
los millones que anualmente salen 
de España, muchas naciones de Eu
ropa vendrían á proveerse de tabaco 
en nuestra Península, donde lo ad
quirirían en mejores condiciones de 
calidad y baratura, con lo que, al par 
de nuestra agricultura, se daría un 
poderoso impulso á nuestro comer
cio. 

A. CLARAMUNT. 

V A R I E D A D E S 

Entierro. El Miércoles de Ceniza 
se verificó el sepelio de la Zorra, la 
que llevó un duelo respetabilísimo, 
que machaba preocupado detrás del 
féretro, marcando el paso á los tristes 
acordes de una marcha fúnebre ca
paz de arrancar lágrimas á los más 
empedernidos corazones. Séale la 
tierra pesada. 

Precocidad. Por el jefe de orden 
público, le fué aprendida á un mocoso 
de corta edad una pistola más grande 
que el dueña El hombrecillo casi qui
so hacer resistencia: no asamos y ya 
empingamos. 

Nombram ien to .— P o r R.O. expedi
da en Madrid con fecha 17 de Enero 
anterior, ha sido nombrado predica
dor de S.M., el elocuente Magistral 
de nuestra Basílica, encargándole el 
sermón que se ha de predicar en la 
Real Capilla el di a 24 de Narzo próxi
mo, Viernes de Dolores. Dárnosle la 
enhorabuena por tan honrosa distin
ción. 

G u a d i x . - I m p . de E L A C C I T A N O , e n a r r e n d . ' 
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Uno de los factores que más condicionan al hom
bre, su percepción de la existencia y de sí mismo, es su 
entorno físico. 

Esta afirmación no es fácil de demostrar ni empí
rica ni racionalmente —cosa que tampoco vamos a in
tentar aquí—, pero sí se puede aprehender intuitiva
mente, tal como parece ser que lo hacen el hombre 
primitivo o el perteneciente a culturas que entienden 
la relación hombre-medio como íntima e indisoluble. 
Nuestra cultura occidental, en cambio, escinde nues
tra percepción de ««lo real» y es propensa a la esquizo
frenia. 

Entre otros muchos pares de opuestos, la relación 
mente-cuerpo y organismo-medio, se nos presenta 
conflictiva e irreconciliabla Consecuencia de esto es, 
entre otras, el no ««saber saborear» el lugar donde vi
vimos y morimos. Tal vez lo supimos en nuestra in
fancia o adolescencia, pero es algo que pronto se olvi
da, que muchos hemos olvidado. 

Olvidamos que el lugar donde vivimos forma par
te de nuestro ser más íntimo y que nosotros forma
mos parte de nuestro entorno. Infinidad de veces se 
cita la afirmación —ignoro a quien pertenece— de que 
la figura del Quijote encarna el alma castellana. Creo 
que en realidad este tipo de frases no acabamos de 
creérnoslas del todo, y las consideramos más bien me
táforas de intelectuales o literatos. 

Sin embargo, este tipo de expresiones no son sino 
intentos de descripción de una experiencia tal vez 
personal y subjetiva, pero siempre intensa e integra-
dora. Ejemplo encomiable de esto es el libro de Mi
guel Rodríguez Pastor «El misterio de Guadix »— fe
lizmente reeditado hace poco en la Colección de Te
mas Aceítanos—, en donde se refleja, entre otras mu
chas cosas, un intenso amor hacia Guadix, su paisaje 
y sus gentes. 

Pero la realidad es que vivimos inmersos en una 
civilización que rompe la percepción que el hombre 
tiene de sí mismo y de su relación con el medio, a tra
vés del mecanismo psicológico de la conceptualiza-
ción de lo real. Con esto queremos decir que todas las 
vivencias personales, que en principio son algo diná
mico, continuo e integrador, quedan convertidas, a 
través de este proceso, en conceptos y recuerdos que 
tienen carácter estático, discontinuo y separador. 

Así, en el caso que nos ocupa, la percepción de 
nuestro entorno físico es «conceptualizada»,«cosifi-
cada» en términos de algo ««bello-feo», ««fértil-estéril», 
««útil—inútil» etc, estableciéndose una relación suje
to-objeto con nuestro entorno, creyéndonos con dere
cho a convertirlo en propiedad nuestra y a utilizarlo a 
nuestro antojo. 

Qué duda cabe de que este planteamiento se en
cuentra en la base de la destrucción global del medio 
ambiente que estamos llevando a cabo desde la civili
zación occidental. La Tierra, de ser considerada como 
«Madre» o ««Diosa», ha pasado a convertirse en terre
no, parcela, yacimiento minero, etc. 

Intentemos, no obstante, concretar un poco más 
este planteamiento demasiado abstracto, para procu-
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rar sacar alguna que otra consecuencia. 
En primer lugar, es un hecho evidente que todos 

los pueblos y ciudades buscan una serie de signos o 
símbolos que les permitan reconocerse e identificarse 
como tales. Los aceitemos hemos buscado y seguimos 
buscando estas señas de identidad en nuestra histo
ria civil y eclesiástica, en nuestros personajes y mo
numentos, pero con demasiada frecuencia olvidamos 
ahondar en nuestro paisaje, entendido desde su ínti
ma relación con el paisanaje. Efectivamente, el hom
bre se relaciona o puede relacionarse, aquí y ahora, 
realmente, con su entorno, pero, en cambio, su identi
ficación con la historia o el mundo del pensamiento 
supone el libre ejercicio de la facultad imaginativa. 
Ciertamente el entorno físico y sus características 
orográficas, paisajísticas, etc, imprime carácter a sus 
habitantes, y de forma especial, en poblaciones pe
queñas y en aquellas en las que el medio urbano no 
ha invadido por completo el territorio en el que se 
asienta la población. 

En Guadix, este influjo se nos aparece palpable e 
incuestionable. Si el accitano quiere buscar sus señas 
de identidad, debe, antes que nada, recuperar el con
tacto con su medio físico, de forma habitual. Sólo así 
podrá volver a descubrir esa íntima, profunda e inde
leble fusión hombre-medio. 

El alma accitana se encuentra desparramada en
tre la vega, los cerros y la Sierra; tres niveles orográ-
ficos que constituyen un conjunto paisajístico único 
de una belleza indescriptible. 

Como habitantes de Guadix, difícilmente podre
mos encontrar un espejo mejor en el que mirarnos. 
Este paisaje ha impresionado a filósofos y poetas de 
diferentes culturas y épocas históricas. Es sin lugar a 
dudas nuestro más valioso patrimonio, que a su vez 
tenemos la obligación de legar a las generaciones ve
nideras. Todo esto no necesita más argumentación ni 
más poesía; basta con abrir los ojos y mirar. 

Sin embargo, a pesar de lo dicho, muchos aceítanos 
seguimos buscando nuestras raíces en tal o cual acon
tecimiento histórico o monumento, mientras nues
tros cerros están siendo sistemáticamente destruidos 
por intereses comerciales, sin que nadie busque una 
solución; nuestras ramblas siguen sirviendo de verte
deros; nuestra Sierra sigue siendo objeto de especu
lación y nuestra vega se va inexorablemente perdien
do y abandonando. Tbdo esto es «nuestro» porque fun
damentalmente nosostros somos «suyos». La Sierra 
nos da de beber, la vega nos aumenta y los cerros nos 
dan cobijo protegiéndonos del viento y del frío. 

Curiosamente, los aceítanos nos comportamos, 
hoy por hoy, como si viviésemos en una gran urbe, sin 
contacto físico con el entorno natural, cuando en rea
lidad, pocos lugares debe de haber donde la relación 
hombre-medio sea más intensa. ¿Por qué olvidamos o 
ignoramos quienes somos, cuando lo tenemos tan fá
cil? No creo que haya una respuesta sencilla a esta 
pregunta. Lo único cierto es que nuestra riqueza espi
ritual y material la estamos perdiendo. Guadix ofrece 
unas posibilidades turísticas enormes, si esta rique
za paisajística se supiera cuidar y aprovechar. Habría 
que tomar medidas de todo tipo, incluidas las admi
nistrativas, para defender nuestro entorno. 

La destrucción del Cerro de la Escalera es un ca
mino sin regreso. Un edificio puede ser recostruido o 
restaurado. Pero un cerro no. La destrucción de nues
tro entorno supone la destrucción de nuestra esencia 
como pueblo, y posiblemente de una de nuestras me
jores bazas de promoción económica. 

Para recuperar la sensibilidad perdida debería
mos patear frecuentemente nuestro entorno, pasear 
solos o en grupo, de forma organizada o informal. Su
bir a la Torrecilla de Baza o al Cerro de la Escalera y 
mirar (¿por qué no hacer dos miradores en ambos lu
gares?) hacia la Sierra y/o hacia el valla 

Un impresionante espectáculo nos aguarda. • 
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breves 

Reparto de árboles 

El Ayuntamiento de Guadix, 
en colaboración con la Confedera
ción Hidrográfica del Guadalqui
vir, reparten, para su replanta
ción, cuatrocientos árboles entre 
los distintos colegios. 

El objetivo que mueve a esta 
actividad es sensibilizar a la po
blación infantil de la importan
cia que tiene la vegetación para 
la vida, de forma que se compro
metan como ciudadanos de futuro 
en su conservación. 

DNI 

En el mes de mayo de nuevo un 
equipo de confección del DNI se 
va a desplazar hasta nuestra ciu
dad con el fin de confeccionar el 
mismo. Merced a un nuevo siste
ma de realización se pretenden 
evitar las largas e innecesarias 
colas, para lo cual los ciudadanos 
deberán aportar previamente la 
documentación pertinente en el 
Ayuntamiento y sólo entonces se 
les llamará para la tramitación 
definitiva. 

D 
I Marcha Manos Unidas / Molas. 

Albergue 
de transeúntes 

El albergue de transeúntes 
Nuestra Señora de las Angustias 
está cada día más cerca de ser 
una realidad. Ya se ha elegido el 
lugar donde podría ubicarse, se
ría en el edificio de la Espartera, 
propiedad del Patronato del Sa
grado Corazón. Está en proyecto 
adaptar dos plantas que servi
rían a la vez de centro de acogida 
y de residencia para la comuni
dad religiosa que se hiciese cargo 
de su funcionamiento. Caritas, 
que gestiona este proyecto, ya ha 
solicitado al patronato la cesión 
de los locales. 

Condenados 

Resultaron condenados los dos 
implicados en el juicio seguido 
contra Felipe Ibáñez Cabrerizo y 
José Luis Hernández Pérez. 

A Felipe Ibáñez Cabrerizo, por 
un delito de desacato a la autori
dad, con la pena de dos meses de 
arresto mayor y con las acceso
rias legales de suspensión de car
go público y derechos de sufragio 
activo y pasivo durante el tiempo 
de duración de la condena y mul
ta de cien mil pesetas con arresto 
sustitutorio de veinte días en ca
so de impago. 

A José Luis Hernández Pérez, 
por un delito de detención ilegal, 
a un año de suspensión. 

18 (M-OJ 



Visita turística 

Numerosos profesionales rela
cionados con el turismo se dieron 
cita en la feria de las vacaciones y 
el turismo, VADEXPO, que se ce
lebró en el recinto de Santa Julia
na de Armilla. 

Por primera vez Guadix es 
centro de atención en una activi
dad de este tipo, habiendo estado 
contemplado a la vez como punto 
de visita en las excursiones pro
gramadas por Granadavisión, en
cargada de gestionar las visitas 
de los profesionales del ramo que 
desde otros países se desplazaron 
hasta Granada para participar 
en la muestra. 

Veintiún touroperadores se 
desplazaron hasta Guadix, y to
dos mostraron su sorpresa por la 
cantidad de puntos interesantes 
que encontraron en nuestra ciu
dad, así como por la acogida reci
bida. De la visita salió el compro
miso de «vender» Guadix entre 
sus ofertas turísticas. 

Bienes culturales 

Una delegación de la Direc
ción General de Bienes Cultura
les se entrevistó con el Alcalde y 
visitó el casco histórico de nues
tra ciudad. Entre otros asistentes 
estuvo el director general, José 
Guirado. En su recorrido visita
ron, además de la Catedral y la 
Alcalzaba, algunas casas de inte
rés histórico. La impresión con 
que valoraron la visita fue positi
va, no sólo por la cantidad de ele
mentos interesantes que forman 
nuestro patrimonio sino por el es
tado de conservación de los edifi
cios. 

Recordemos a los lectores que 
Guadix y Valencia son las dos ciu
dades españolas que se encuen
tran dentro del programa de la 
Comunidad Económica Europea 
para la recuperación del patrimo
nio histórico y artístico. Como ta
les ciudades elegidas por el pro
grama, se beneficiarán de una 
subvención para llevar a cabo las 
planes. 

Guadix turístico / Khortés. 

Jornadas 
de Educación Vial 

Más de 1500 alumnos pertene
cientes al segundo ciclo de EGB 
de colegios de Guadix y anejos 
han participado en estas jorna
das. Cinco equipos han llegado a 
la fase final y han realizado una 
exhibición ante sus compañeros y 
profesores. El acto estuvo presidi
do por el Alcalde de Guadix, José 
Luis García Raya, el Jefe Provin
cial de Tráfico, Laureano Liñán, 
y el Concejal de Educación del 
Ayuntamiento de Guadix, Anto
nio G. González Amezcua. 

A los alumnos finalistas de ca
da grupo se les entregó diverso 
material donado por el Ayunta
miento y la Jefatura Provincial 
de Tráfico. 

Este curso de educación vial 
es continuación del celebrado el 
curso pasado y que en su día soli
citó la Concejalía de Educación 
del Ayuntamiento de Guadix a la 
Delegación de Educación de la 
Junta de Andalucía y a la Jefatu
ra Provincial de Tráfico. 

Sistema de Ciudades 

José Luis Hernández Pérez, ex 
alcalde de Guadix, en una inter
vención para los micrófonos de 
Radio Guadix, mostró su satisfac
ción por el anuncio que había he
cho Manuel Pezzi, en el que se 
aseguraba que Guadix sería ciu
dad intermedia de la misma ma
nera que Baza y Motril en el nue
vo sistema de ciudades. 

Asimismo, mostró su sorpresa 
ante las acusaciones lanzadas 
por Santiago Pérez López cuando 
dice que debió «moverse» más en 
su periodo de alcalde para lograr 
esta calificación para Guadix. El 
ex alcalde aseguró que el primer 
documento estuvo solapado hasta 
el punto de que el Sr. Borbolla, en 
una entrevista hecha por el perió
dico Ideal el 24 de abril de 1988, 
aseguró que no habría que hacer 
un nuevo diseño en la comarcali-
zación andaluza para mejorar la 
prestación y rentabilidad social 
en los municipios, haciéndose pú
blico el documento que establecía 
la modificación el 24 de febrero 
de 1991, en una intervención en 
Baza del delegado de obras públi
cas. Automáticamente que se co
noció la novedad se redactó una 
moción en la que participaron to
dos los grupos políticos, siendo él, 
José Luis Hernández Pérez, el en
cargado de dar forma al escrito 
que exigía la inclusión de Guadix 
como ciudad intermedia. 
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Televisión 

El proyecto de televisión por 
cable del que informábamos en 
esta misma sección en números 
anteriores puede ser una reali
dad en primavera. Los contactos 
entre la empresa gestora del pro
yecto y el Ayuntamiento parecen 
ir en buena dirección. Incluso se 
baraja la posibilidad de que éste 
forme parte como accionista. Se 
ofertarán servicios que irán des
de una televisión local a la televi
sión vía satélite, que podría tener 
hasta cincuenta canales, otros 
servicios, como universidad a dis
tancia, regulación del tráfico o 
lectura automática de contadores 
podrían venir después. 

Hasta tanto se cree la infraes
tructura de cableado necesaria se 
emitirá por ondas codificadas, pa
sando en una segunda fase a la 
conexión directa sin necesidad de 
instalar decodificador para su 
perfecta recepción. 

Jornadas 
Municipales 
de la Mujer 

Se han celebrado las VI Jorna
das Municipales de la Mujer con 
ocasión del 8 de marzo Día Inter
nacional de la Mujer. Por esta ra
zón la Concejalía de Política So
cial preparó con la colaboración 
de las Asociaciones de Mujeres de 
Guadix y del Centro de Educa
ción de adultos/as estas jornadas 
que se centraron preferentemen
te en una mesa redonda sobre el 
tema «Mujer y Progreso» en la 
que intervinieron destacadas po
nentes, así como tuvo lugar tam
bién una inédita Marcha a la 
Cueva del Monje y la proyección y 
posterior debate sobre la película 
«Thelma y Louise» así como una 
conferencia de Javier Torres Ve
la, parlamentario andaluz por el 
PSOE, sobre el tema de Andalu
cía. 

Mujer aceitan a 

La mujer y su situación social 
fue el tema de una rueda de pren
sa en la que estuvo presente el Al
calde de Guadix, la concejala Ana 
Rey Merino y la diputada nacio
nal del PSOE Francisca Plegue-
zuelos. En las intervenciones y 
en la documentación de referen
cia para esta reunión, se hacía 
ver que la mujer accitana está 
muy por debajo en sus logros de lo 
que están en otras ciudades. Sir
va de referencia que sólo un 
2,70% de las mujeres accitanas 
tiene estudios medios y un 1,69% 
estudios superiores, siendo el 
17,4% el porcentaje de analfabe
tas 

Para conseguir salir de la si
tuación de marginación que pue
da afectar a la mujer se hacían 
entre otras las siguientes pro
puestas: 

—Diseñar programas específi
cos de formación adaptados a las 
necesidades de los diferentes co
lectivos. 

—Priorizar las necesidades de 
formación de las mujeres con car
gos familiares y escasos recursos 
económicos. 

—Controlar la selección de 
personas que hace el INEM para 
cubrir ofertas de empleo, evitan
do la discriminación. 

—Asesorar a las mujeres sobre 
la creación de cooperativas. 

—Crear un órgano que repre
sente a las mujeres en el Ayunta
miento de Guadix y que defienda 
sus intereses. 

El mundo 
mal repartido 

El diputado por el Partido Po
pular Andrés Ollero compara las 
inversiones que el ministerio del 
interior tiene en nuestra provin
cia, inferiores a los doscientos 
millones de pesetas, con los pre
supuestos para otras provincias. 
La conclusión es que vamos en 
clara desventaja, situados a la co
la de Andalucía, no contemplán
dose aún la construcción del nue
vo Cuartel de la Guardia Civil pa
ra Guadix. En el año 1991 la Di
rección General de la Guardia Ci
vil no invirtió ni una peseta en 
Granada, siendo este año la in
versión más pobre que se contem
pla la de Granada, igual que la de 
la Dirección General de Tráfico 
en la que también ocupamos el 
último lugar. 

Claro que en algo somos los 
primeros por ser los que más ve
ces aparecemos en el último lu
gar de la lista de inversiones. 
¿Hasta cuándo? 

EXCO, ¡sin dudas! 

El día 12 de febrero se celebró 
en la Casa de la cultura de nues
tra localidad el acto de presenta
ción del estudio de mercado y via
bilidad que la S.A. Explotación 
Comercial de Grandes Superfi
cies (EXCO) ha confeccionado co
mo base de apoyo a su proyecto de 
construcción de un Área de Servi
cio y un Centro Comercial en la 
Autovía A—92. En dicho acto in
tervinieron, además de su presi
dente, Manuel García Vega, An
tonio López, profesor de la Uni
versidad de Granada, y Antonio 
Lozano, profesor de la Universi
dad de Málaga y autor del citado 
estudio. 

Según las palabras del Sr. Lo
zano, el estudio realizado deja 
bien a las claras que el proyecto 
de Exco, sin lugar a dudas, tanto 
en una como en otra vertiente, es 
perfectamente viabla 
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Ahí va la pelota 

La pelota está ahora en el teja
do de aquellas instituciones y 
personas que defienden la reaper
tura de la línea férrea Guadix— 
Almendricos. En esos términos 
se expresaba Manuel Panadero, 
secretario general para los servi
cios de transportes del Ministe
rio de Obras Públicas y Transpor
tes, en una reunión a la que asis
tían el gobernador civil, el secre
tario provincial del PSOE y la di
rectora provincial de transportes. 
En dicha reunión se anunciaba 
una moratoria de un año para 
que se lleve a cabo el desmantela-
miento de la citada línea. En su 
discurso anunciaba la posibilidad 

de la reapertura de la línea, si en 
este plazo aquellos grupos o per
sonas interesados en su funciona
miento presentan un estudio de 
viabilidad y un compromiso de 
utilización por un periodo míni
mo, de tal forma que se garantice 
la rentabilidad de la reapertura. 

Se hace necesario recordar 
que estamos en periodo preelecto-
ral y que muchos de estos discur
sos fáciles pueden ser utilizados 
como estrategias para captar vo
tos. Tampoco es que queramos ser 
negativos, pero sí ofrecer una re
flexión; no nos gustaría que se 
quedara en una de tantas falsas 
promesas electorales. Animo a 
todos y a tomar la palabra. 

Guad¡x-Almendricos / Khortés. 

¿Romper 
con el monopolio? 

Los presidentes de las cáma
ras de comercio de Andalucía 
oriental han planteado a la Junta 
de Andalucía la realización de un 
estudio de viabilidad para la cre
ación de una empresa que gestio
nara una compañía andaluza de 
trenes. La propuesta se plantea 
como una necesidad de defender 
los intereses económicos de nues
tra región y para ello se exige una 
red viaria que agilice y abarate el 
costo de los trasportes. La pre
gunta que surge ahora es ¿cómo 
se come eso con el monopolio de 
RENFE? 

Pueblos de España 

El programa por los pueblos 
de España, que funcionó duran
te 1992, vuelve en 1993 con la 
idea de dar a conocer y promocio-
nar pueblos de nuestra geografía 
que no son suficientemente cono
cidos. Veinte pueblos de la provin
cia han sido seleccionados para 
ser difundidos por sus encantos. 

Recordarán los lectores que en 
la edición de 1992 eran varios los 
organismos que colaboraban: Pa
tronato Provincial de Turismo, 
Asociación de agencias de viaje, 
Ayuntamientos de los pueblos se
leccionados, y varios medios de 
comunicación, entre los que es
tán RNE y Radio Guadix. Recor
demos también que cada semana 
se organiza una visita a un pue
blo, en ella participaran respon
sables de las entidades colabora
doras y empresas turísticas junto 
con los medios de información... 

Junto a ello se realizarán en
trevistas y crónicas que se harán 
públicas en los medios de infor
mación colaboradores. De nues
tra zona participarán este año 
Alicún de Ortega en la semana 
del 10 al 15 de mayo, y Guadahor-
tuna en los días 13 al 18 de octu
bre. 
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No hace mucho leíamos en 
Diario 16 una noticia-opinión va
lorando un triste, a su juicio, ré
cord que ostentaría Andalucía y 
Granada en particular. La lectu
ra más o menos sosegada del artí
culo nos llevaba a pensar que su 
autor no tiene ni idea de lo que 
dice, por lo menos cuando habla 
de cuevas o del concepto de infra-
vivienda. 

La idea de cueva que el perio
dista manifestaba no puede por 
menos que dejarnos estupefactos, 
especialmente a los que conoce
mos las calidades de las cuevas 
accitanas. 

Nadie, eso sí, discute a estas 
alturas que las cuevas sean un 
habitat cuando menos peculiar, 
extraño y sorprendente, sobre to
do para quienes no tienen ni idea 
de lo que suponen, de sus venta
jas e inconvenientes. Las mejoras 
de habitabilidad introducidas en 
el habitat cuevero accitano, en
tendiendo por ello a la población 
de cuevas de la comarca de Gua
dix, hacen que sin ser la casa de 
los Boyer, sea cierto que han me
jorado notablemente a base de 

Cueva aceitaría / Khortéa 

combinar las soluciones arquitec
tónicas que el progreso ha podido 
introducir con la indudable preo
cupación que los sucesivos go
biernos municipales han demos
trado para con este habitat (no 
hace falta recordar las visitas ya 
hace 8 ó 9 años interesándose por 
el problema de las cuevas del Di
rector General de la Vivienda, si 
bien aún no se ha hecho nada se
rio en cuanto a ese programa que 
se pretendía establecer). 

Pues sí, estamos de acuerdo en 
que todavía hay que mejorar aún 
más el estado de habitabilidad de 
las cuevas de Guadix y su comar
ca, pero de ahí a considerar que 
son de piedra, pétreas, cual Cue
va de Nerja que imagino sería el 
ejemplo de cuevas habitadas a 
que pretendía referirse quien re
alizó el comentario en Diario 16, 
demuestra que éste se quedó en el 
turismo, en el turismo antedilu
viano y paleolítico que no troglo
dítico que vienen a suponer las 
cuevas accitanas. 

Estimamos que, muy al con
trario de avergonzarnos, los aceí

tanos tenemos en esta ocasión 
motivo para enorgullecemos por 
haber sido capaces de, con nues
tro, trabajo mejorar notablemen
te las condiciones de vida de los 
habitantes de las cuevas que go
zan, y ya quisieran para sí algu
nos chabolistas de las grandes 
ciudades, de temperaturas cons
tantes durante todo el año 
(18—20 grados), sin por ello negar 
que necesitan mejoras, pero sien
do conscientes de que el potencial 
troglodítico, por ser la mayor 
atracción turística que tiene la 
ciudad y sus alrededores, mere
cen ser aprovechados con urgen
cia, puesto que pueden generar 
buenos ingresos para la economía 
accitana. 

Ciertamente que catedrales, 
palacios y plazas mayores hay 
abundantes, más o menos singu
lares, pero cantidad de cuevas ha
bitadas como las que existen en 
Guadix, eso, eso no las hay en nin
gún sitio, y eso sin contar con que 
el trogloditismo en su componen
te ecplógica o de adaptación del 
hombre a su entorno, a su medio, 
es decir en consonancia con la tie
rra, se haya puesto tan de moda 
en países como Francia y sin olvi
dar que también existen cuevas 
en Madrid o Navarra. 

Queremos evidentemente me
jorar las cuevas accitanas; pero 
de desaparición del habitat cue
vero, nada de nada: puede ser una 
parte de nuestro futuro, ojo al da
to. Queda sólo pedir que cuando 
se escriba sobre algo, al menos se 
haga con conocimiento, y si es de 
Guadix que por lo menos se visi
te. Sin duda, será bien recibido. 
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APLAUDIMOS 

L a numerosa participación y 
gran calidad de los trabajos 

escolares presentados desde los 
distintos Centros educativos con 
motivo del Día de Andalucía. 

A la Escolanía de Guadix, que 
tuvo una vez más una bri

llante actuación con motivo del 
Día de Andalucía, apareciendo 
en Canal Sur, junto a otras impor
tantes figuras del mundo del arte 
y del espectáculo. 

L a gestión que viene desarro
llando la Concejalía de Tu

rismo, que ha permitido, entre 
otras cosas, que Guadix esté am
pliamente presente en diversas 
publicaciones del sector turístico 
y hostelero difundiendo así la 
imagen atractiva y turística de 
nuestra ciudad. 

LAMENTAMOS 

E l estado tan deficiente y de
plorable en que se encuen

tran los alrededores de la carrete
ra antigua de Almería a su paso 
por las proximidades de Alcudia 
de Guadix hasta el llano, donde 
las basuras de todo tipo desdicen 
bastante de la supuesta ciudada
nía de las gentes de Guadix y su 
comarca. 

Y no digamos de los ayunta
mientos respectivos, que no to
man medidas para garantizar la 
salubridad e higiene públicas. 

E l abandono que sufren nu
merosos pinos de la barria

da de la Estación y en las inme
diaciones de la Torrecilla de Ba
za, que están padeciendo el ata
que de la procesionaria, sin que 
nadie se actúe preventivamente y 
a tiempo para evitar que se pier
da una importante masa forestal. 

Q ue, mientras no se lleva a 
efecto el plan interior de re

forma del Arco de San Torcuato, 
no se vallan y protegen las ruinas 
existentes y restos de viviendas 
que siguen en pie a su alrededor. 

En pleno centro el Ayunta
miento debe velar y dar ejemplo 
de cumplir las normas mínimas 
de protección y seguridad para to
dos. 

Q ue hayan extirpado dos ála
mos ya maduros, que daban 

buena sombra, en pleno casco ur
bano de Benalúa de Guadix, jun
to al pub Mío Cid. No entendemos 
el porqué. Una vez más llegamos 
tarde. ¿Se preocupará quien los 
arrancara de plantar alguno? 

Picaro. 

NOS 
GUSTARÍA QUE 

E l Carnaval accitano dispu
siera de una mayor infraes

tructura, especialmente a la hora 
de realizar la concentración de 
disfraces en la Plaza de la Vir
gen (echamos de menos la figura 
del pregonero del Carnaval), y 
también el manifiestamente me-
jorable sonido existente en la Es
tación de Autobuses. 

E l semáforo existente a la en
trada de la Plaza de las Pa

lomas desde la Catedral pudiera 
servir para la circulación de los 
vehículos en la Cuesta de las An
gustias, ya que a menudo hay ve
hículos que necesitan acceder al 
Barrio Latino y que por sus di
mensiones/tonelaje no pueden ac
ceder por la calle Mendoza y des
pués a la salida se encuentran 
con esa dirección prohibida que 
obliga a los vehículos a saltarse 
la misma, ya que si no lo hacen no 
podrían salir. 

Esperamos soluciones más 
imaginativas que las de saltarse 
las señales, por necesidad o por... 
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VIDA MU 

Khortés. 

Breviario 
de 

Información Municipal 

Subvenciones 

256.420 ptas al Instituto Geo
gráfico Nacional por los trabajos 
efectuados en el replanteo de los 
límites municipales entre Gua
dix, Freila y Cuevas del Campo. 

Se subvencionó al Club Polide-
portivo Guadix con la cantidad de 
310.000 pts destinadas a Semi
narios Deportivos a realizar co
mo complementos a las Escuelas 
Deportivas Municipales. 

Igualmente se hizo o se llevó a 
cabo con el Club ADA Gualdix el 
cual consiguió 361.000 ptas desti
nadas en su totalidad a la gestión 
de las Escuelas Deportivas Muni
cipales correspondientes al últi
mo trimestre del 92. 

Se concedió a la Asociación de 
Vecinos de la Barriada Andalucía 
la cantidad de 386.400 pts para fi
nes deportivos. 

Libros 

Se libraron 100.000 ptas para 
sufragar los gastos de adquisi
ción de 100 ejemplares del Libro 
«Guadix, estudio de una ciudad 
mudejar» de Carlos Asenjo Seda-
no. 

Propuesta Premio 

Se propuso por la Concejalía 
de Cultura del Ayuntamiento a 
D. Carlos Ros García director 
Fundador del Coro Niños Canto
res de la Catedral de Guadix co
mo candidato al Premio Andalu
cía de la Música 92, por su voca
ción y dedicación a la misma. 

Turismo 

Se destinaron 86.250 ptas pa
ra el pago de una página en la re
vista de información turística 
denominada «Granada Toda» y 
40.250 para el pago de 1/4 de pá
gina en la revista «Hotelsul» con 
ocasión de la ya celebrada Feria 
Internacional del Turismo FI-
TUR'93. 

Escuela Taller 

Destinado casi un millón de 
ptas a la compra de materiales y 
herramientas para la puesta en 
función de la Esucela Taller III y 
que tendrán su expresión en los 
distintos talleres que se preten
den llevar a cabo al amparo de di
cha escuela y que tan magníficos 
resultados hasta ahora está dan
do, a pesar de las dificultades que 
están teniendo y que no son po
cas. 

Obras 

La oficina de obras del Ayun
tamiento está desde luego con
tenta puesto que por fin se ha pro
cedido a adjudicar el contrato de 
suministro de un equipo informá
tico por un precio de 341.000 ptas 
y que se utilizará en las tareas 
propias del área. 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en: remacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grunding, Thomson, Telefunken, Sony, JVC, ITT, 
National, Mitsubishi, Tecnics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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NICIPAL 

Empleo 

Se informó favorablemente la 
creación de un taller de confec
ción en la Calle Cervantes de 
Guadix. 

Adquis ic iones varias 

Se consiguieron 10 placas 
eléctricas con capacidad para ca
lentar habitaciones de hasta 16 
metros cuadrados y que se han 
destinado a los Centros de la Ter
cera Edad de los Anejos de Her
nán-Valle, Belerda, Bácor y Pau-
lenca. Una mejora que sin duda 
nuestros abuelos agradecerán. 

Aprobación 

Se aprobó por unanimidad la 
adscripción del Ayuntamiento de 
Guadix a la Red Andaluza de De
sarrollo Local (RADEL) de la Fe
deración Andaluza de Municipios 
y Provincias, así como la acepta
ción de sus normas de funciona
miento y organización. 

Delegación 

Por resolución de la Alcaldía 
se procedió a delegar en la perso
na de Luis Asenjo Hernández las 
atribuciones que le confiere a la 
misma la legislación en materia 

Khortés. 

de Salud, Consumo y Medio Am
biente. 

Préstamo Adquis ic ión Suelo 

Se debatió la petición de un 
préstamo por importe de 40 mi
llones al Banco de Crédito Local 
destinado a la adquisición de sue
lo para la ejecución de viviendas 
sociales. 

El grupo del CDS votó en con
tra del préstamo por entender a 
su juicio que carecía la petición 
del preceptivo informe del inter
ventor acerca del análisis de la 
capacidad económica del Ayunta
miento para hacer frente a esta 
operación. 

El grupo del PP se abstuvo por 
culpa del excesivo endeudamien
to que ya pesa sobre el Ayunta
miento y que va a dejar maniata
das a las corporaciones venide
ras. 

El grupo gobernante ofreció 
en cambio como argumentos en 
contra de lo dicho que la nueva re
gulación de la Ley del Suelo apli
cada en su totalidad en este mu
nicipio va a ser una importante 
fuente de ingresos que contribui
rá a disminuir el endeudamiento 
así como recordó la finalidad so
cial del préstamo. 

El grupo de IUCA se adhirió a 
las tesis del equipo de gobierno, 
votó en contra CDS y se abstuvo 
elPP. 

Moción Alcaldía 

Este Ayuntamiento se adhirió 
por unanimidad a las que consi
dera justas reclamaciones de los 
empresarios, trabajadores y 
clientes de los comercios aceíta
nos para que se regule legislati
vamente la actividad comercial. 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE.. 

romacho 
cea 

La mayor y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Lepanto, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 G U A D I X 
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Licencias Urbaníst icas 

Se concedió licencia para la re
alización de obras en la calle Ma
nuel de Falla, 1, para adaptar un 
local a Café Bar Restaurante. 

Se concedió licencia para rea
lizar obras de adaptación de un 
local para el uso de Notaría a 
Emilio Cobo Ballesteros y Juan 
Antonio López Farias. 

Se concedió licencia para rea
lización de obras en la calle Mira 
de Amezcua para adaptar un lo
cal comercial para oficinas, alma
cén, exposición y cochera de pom
pas fúnebres. 

Donac iones 

Miguel Hervás Cárdenas donó 
en fechas recientes la cantidad de 
600 metros de solería para el ace
rado de la ciudad. 

José Ruiz Espinar donó el im
porte de los tres últimos meses de 
alquiler que venía recibiendo de 

este Ayuntamiento por la cueva 
que venía ocupando el Centro de 
Adultos y que ahora ha sido ven
dida al ayuntamiento. 

Sol ic i tud a Hac ienda 

Se solicitó, por unanimidad, al 
Ministerio de Hacienda la reduc
ción por compensación de deudas 
en las entregas del Fondo Nacio
nal de Cooperación en el sentido 
de que la deuda por importe de 
29.017.933 ptas se liquide me
diante cinco retenciones de igual 
cuantía a practicar en las cuatro 
entregas trimestrales ordinarias 
del ejercicio de 1993 y en la entre
ga definitiva correspondiente a la 
liquidación del 92. 

Arrendamiento Vertedero 

Con los votos en contra del 
CDS y la abstención de IUCA se 
aprobó el incremento de la renta 
anual del contrato de arrenda
miento suscrito entre el Ayunta
miento y Francisco Vázquez por 
el uso de sus terrenos para la ins
talación y mantenimiento del ac
tual vertedero controlado de la 
ciudad. 

Hasta el límite del importe de 
los impuestos que sean a cargo 
del Sr. Vázquez (75.000 pts anua

les) a la vez que se retrotraerá a 
los cinco años últimos. 

Arriendo nave industrial 

Con los votos favorables de to
dos los grupos políticos, excepto 
la abstención del CDS, se acordó 
el arriendo de la nave industrial 
construida por el Ayuntamiento 
para dedicarla a apoyar la inicia
tiva de grupos de jóvenes aceíta
nos de incorporarse al mercado 
laboral tras su paso por la Escue
la Taller. 

El precio estipulado será de 
450.000 pts anuales, que pagará 
la empresa Forja Metal Acci So
ciedad Cooperativa Andaluza, de
dicada a la Carpintería Metálica 
y Forja Artística. 

Comité de Reg iones 

Por unanimidad se aprobó la 
moción en la que se hacía eco de 
la magnífica impresión que había 
producido la creación de un Comi
té de Regiones como órgano de re
presentación de las administra
ciones regionales y locales. 

A esta felicitación se le aña
dieron a juicio de la corporación 
accitana las recomendaciones si
guientes: 

—Que los miembros titulares 
y suplentes dispngan de un man
dato electivo en el seno de las ad
ministraciones locales y regiona
les o de un mandato de responsa
ble ante una asamblea regional. 

—Que se asegure una repre
sentación equilibrada y paritaria 
de las diferentes categorías de las 
administraciones territoriales 
existentes en cada estado miem
bro, pues la representación de 
una sola de estas categorías aten
taría contra el principio de subsi-
diariedad establecido en el pre
ámbulo del Tratado. 

—Que los estados miembros 
procedan a las designaciones a 
propuesta de la asociación nacio
nal representativa de los poderes 
locales (FEMP) y de las institu
ciones regionales. 

Vehículos 

El Padrón de vehículos del año 
93 asciende a la cantidad de 
55.542.682 ptas. 
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Intervención 

Ante los reparos realizados a 
sendas facturas presentadas en 
el Ayuntamiento por el interven
tor municipal, la Alcaldía se vio 
obligada a dar explicaciones 
acerca de cómo se habían resuel
to estos reparos fundamentándo
los en las siguientes considera
ciones: de un lado en la necesidad 
de dar trabajo a la Mancomuni
dad de municipios (Parque de Ma
quinaria) y de otro a la dificultad 
de romper hábitos adquiridos en 
materia de contrataciones. 

El PP alegó que, a pesar de la 
explicación dada, seguía estando 
en desacuerdo con las mismas 
puesto que a su juicio se estaba 
cayendo en los mismos errores 
que sufrieron corporaciones ante
riores. 

P lan Especial Casco Antiguo 

Merced a una moción del 
PSOE y con la finaciación de 
100.000 ecus concedida por la 
CEE y el resto del importe por la 
Consejería de Cultura de la Jun
ta, se aprobó por unanimidad el 
inicio de la redacción del Plan Es
pecial del Casco Antiguo y de las 
Cuevas de la Ciudad de Gaudix. 

Este será incorporado a la re
visión que del PGOU de Guadix 
se haga, restituyendo así una im
portante parte de la normativa 
urbanística que hasta ahora no 
se había desarrollado, dejando 
por tanto el trabajo de delimita
ción urbana de la ciudad bastan
te incompleto e inconcluso, aspec
to que ahora con las nuevas incia-
tivas se verá subsanado. 

Turismo 

Una vez más Guadix se ha vis
to reflejado en la prensa turística 
a nivel nacional. Con una cuida
da edición en la revista aparecen 
distintas imágenes sobre la ciu
dad fomentando de esta manera 
la imagen de Guadix en el exte
rior. 

Día de la Gastronomía 

Están teniendo lugar las pri
meras reuniones con los distintos 
sectores y establecimientos im
plicados de cara a conseguir la ce
lebración de una nueva edición 
del Día de la Gastronomía de la 
Comarca, que al igual que el año 
pasado espera poderse celebrar 
en mayo. 

Cueva Museo 

Se ha establecido un acuerdo 
marco o convenio con las distin
tas agencias de viajes provincia
les para que éstas incluyan en 
sus programaciones la visita a la 
cueva museo accitana. 

Vidrio 

Por fin se ha conseguido in
sertar en los presupuestos muni
cipales la partida presupuestaria 
suficiente para que la ciudad pue
da en breve disponer de los nece
sarios recogedores y contenedo
res de vidrios. 

Previamente se piensa poner 
en marcha una breve pero inten
sa campaña de información ciu
dadana para que la inciativa ob
tenga el éxito que ha tenido en 
otros lugares donde la recogida 
selectiva de basura incluso gene
ra beneficios al municipio. 

Nuevo Convenio 

Por fin se ha llegado a un 
acuerdo marco para establecer el 
nuevo convenio que regulará las 
relaciones laborales entre el per
sonal funcionario del Ayunta
miento accitano. 

Limpieza 

Se ha procedido a una reforma 
en el personal y en las labores 
que se llevan a cabo para la lim
pieza viaria de la ciudad. Concre
tamente se ha conseguido au
mentar la dotación en tres nue
vos barrenderos que tendrán a su 
cargo la limpieza de las calles ac
citanas. 
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La Oposición Trabaja 

Mociones 

CDS 

Comarcalización 

El Grupo del CDS entendió en 
la presentación de su moción que 
era necesario que por los servi
cios jurídicos del Ayuntamiento 
se emitiese informe sobre la sub
división de la Comarca de Guadix 
en el anteproyecto de la Ley de 
Ordenación del Territorio de la 
Comunidad Autónoma de Anda
lucía, puesto que el CDS conside
ra que se ha conculcado el art. 5 
del Estatuto de Autonomía de 
Andalucía. 

Así como adoptar las acciones 
legales que haya lugar para sub
sanar y reparar los perjuicios que 
se le acarreen a nuestra comarca. 

Juntas de Distrito 

Se desestimó la petición del 
CDS para la creación de las Jun
tas de Distrito que este grupo en

tiende son básicas en la vertebra-
ción de la participación ciudada
na en los problemas de la ciudad 
y sus posibles soluciones. 

El grupo de IUCA pidió que se 
dejara sobre la mesa para que se 
procediese a un estudio más pro
fundo de su número, necesidad, 
etc, y casi en el mismo sentido se 
manifestó el PP, argumentando 
que se tenían que analizar mejor 
la financiación, competencias, 
personal etc, que se adscribirían 
a las Juntas de Distrito y después 
de esto concluir si son necesarias 
en una ciudad como Guadix. 

Voluntariado social 

Se pretende con esta moción 
crear el Voluntariado Social, o 
sea, establecer un programa pre
vio de actividades para los mayo
res y crear servicio de voluntaria
do social que estaría constituido 
por personas mayores que se vin
culen a la ciudad de forma al
truista, desinteresada y se com-
premetan a realizar una activi
dad periódica, según su forma
ción, destrezas y preferencias. 

£ 7 

IUCA 

Para que el Ayuntamiento en 
pleno muestre su solidaridad con 
los trabajadores de la CAM, apo
yando con una declaración públi
ca la necesidad de garantizar la 
viabilidad de la misma. 

Que por parte de cada concejal 
se aporte la cantidad cobrada por 
la asistencia a este pleno, 6.000 
ptas, como fondo de resistencia y 
solidaridad con los trabajadores 
de la CAM y sus familias. 

El grupo de IUCA presentó 
una moción que tenía como nove
dad muy importante la realiza
ción de la misma en lenguaje 
Braille, queriendo así resaltar la 
visión que tienen las personas 
discapacitadas del mundo que les 
rodea y de las enormes dificulta
des que creamos a estas personas. 

Tantos apuros o más como pa
saron los miembros del Ayunta
miento cuando pretendieron leer 
la moción y que les obligó, ese era 
el criterio de los proponentes, a 
ponerse en el punto de vista de 
los discapacitados. 

La moción pretende que el 
Ayuntamiento cumpla y haga 
cumplir la ordenanza municipal 
que sobre eliminación de barre
ras arquitectónicas se tiene dada 
a sí mismo; al tiempo que urgía 
para que en el presupuesto de 
1993 se contemple una partida 
presupuestaria específica para la 
eliminación real de algunas de 
estas barreras. 

Para que se acuerde por Pleno 
incorporar una partida presu
puestaria suficiente para la com
pra de contenedores para el depó
sito de papel y otros para vidrio y 
de esta forma clasificar la selec
ción de basura para colaborar con 
el reciclaje de las mismas. 

Fijar además un lugar deter
minado para la ubicación de los 
contenedores así como solicitar 
de la Diputación el servicio de re
cogida de animales sueltos. 



Ruegos 

CDS 

Ruego al equipo de Gobierno 
de este Ayuntamiento para que 
no se vuelva a realizar contrata
ción alguna sin respetar el orde
namiento jurídico, especialmente 
si se hubiese llevado a cabo la bol
sa de trabajo. 

La Alcaldía respondió que una 
interpretación restrictiva del or
denamiento jurídico aboca en ma
teria de personal a un déficit de 
éste y a una merma en los servi
cios. 

Ruego para que las calles que 
están en muy mal estado, como es 
la calle Montoro, Maese -Pedro, 
etc, se lleven a cabo especialmen
te si el gasto que suponen la reali
zación de dichas obras está con
signado en presupuesto, por lo 
que rogó nuevamente que no se 
retrasen hasta el año que viene 

La Alcaldía respondió que las 
obras de la calle Montoro están 
previstas y consignadas, pero 
existen otras calles que, por no 
haber sido pavimentadas nunca, 
tienen un carácter prioritario. 

PP 

Se sumistre relación detalla
da de las contrataciones efectua
das por el equipo de gobierno 
comprendidas entre el 1 — 12—92 
y 2 7 - l - 9 3 . 

Se suministre información de
tallada sobre los trabajadores de 
este Ayuntamiento que están en 
situación de Incapacidad Laboral 
Transitoria durante el año 92, 
sus causas atribuibles y los perio
dos de tiempo. 

Se realice un catálogo de edifi
cios ruinosos y en peligro de des
plome con objeto de evitar des
gracias personales. 

Cueva / Khortés. 

Se realicen las gestiones perti
nentes ante la tesorería regional 
del SAS para que se pague a los 
taxistas el dinero que se les adeu
da con ocasión de los viajes que 
tienen concertados para el trans
porte de enfermos de riñon que 
han de someterse a diálisis. 

Parte de la ciudad de Guadix 
no recibe la señal de los canales 
privados ¿Se ha puesto en contac
to este ayuntamiento con Retevi-
sión para solucionar estas ano
malías? 

¿Se piensan adoptar solucio
nes para que los protectores ins
talados en los jardines sean más 
fuertes y cumplan con su fun
ción? 

El Sr. Alcalde manifestó que 
se está preparando un sistema de 
protección de las aceras sin per
juicio de que se proceda a reajar-
dinar todas las jardineras. 

Preguntas 

CDS 

¿Cuándo se rendirá la cuenta 
del Presupuesto del año 92? 

P P 

¿Se conoce la cantidad líquida 
del año 92 en concepto de Agua, 
Basura y Alcantarillado? 

¿Está incluida la ciudad de 
Guadix en la Red de Ciudades Sa
ludables? 
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Se retrásala LOGSE 

Antonio Bailón 

Como recordarán los lectores en números anterio
res se informaba del calendario previsto para la im
plantación de la LOGSE. Sin embargo las previsiones 
que se contemplaban en el Real Decreto que regula el 
calendario para dicha implantación han sido modifi
cadas por un acuerdo que se tomó el día 14 de diciem
bre de 1992 en una reunión que mantenían el minis
tro de Educación y Ciencia, Alfredo Pérez Rubalcaba, 
con los consejeros de educación de Andalucía, Cana
rias, Cataluña, Comunidad Valenciana, Navarra y 
País Vasco. Por cierto que el Pais Vasco parece que no 
va a seguir el calendario modificado sino el original. 
En dicho Real Decreto se contemplaba, como ya infor
mábamos, que durante el próximo curso 1993-94 en
trarían en vigor el segundo y tercer ciclo de Educa
ción Primaria. El primero ya se ha implantado du
rante este curso presente. Esto suponía la incorpora
ción a las nuevas directrices de cuatro nuevos cursos, 
los que van desde tercero a sexto. 

Con el acuerdo, tomado en la fecha señalada, se ra-
lentiza la implantación, de forma que, en el próximo 
curso, solo se implanta el segundo ciclo, siendo en el 
curso siguiente, el 1994-95, cuando se ponga en mar
cha el tercer ciclo. Al parecer habían sido varias las 
organizaciones educativas y entidades las que ha
bían solicitado este retraso. El sindicato ANPE, di
versas asociaciones de centros de enseñanza, así co
mo algunas editoriales a través de sus asociaciones, 
habían solicitado que se retrasase al menos en un año 
la implantación si no de los dos ciclos, sí del tercero. 
Los motivos aducidos por cada uno de ellos eran dis
tintos. Mientras las asociaciones de editores justifi
caban la necesidad del retraso aduciendo falta de 
tiempo para elaborar su ofertas editoriales, las aso
ciaciones sindicales del profesorado esgrimían la fal
ta de tiempo para una buena formación y reciclaje del 
profesorado. 

En algunas esferas la medida ha dado un respiro, 
porque además de dar pie a que tanto profesores como 
editoriales se pongan al día, alberga la esperanza de 
que para el próximo curso se hagan por parte de la ad
ministración las modificaciones organizativas que 
como la esperada Red de Centros pueden hacer variar 
las previsiones del profesorado que pasará del actual 
ciclo superior de EGB a la primaria. No podemos per
der de vista que el sexto curso, ahora ubicado en ciclo 
superior, impartido por varios profesores, cada uno 
«especialista» de un área, pasará a ser impartido por 
un único profesor generalista , aunque con él partici
parán los especialistas de educación física, idioma y 
música. 

Este nuevo reparto de cursos en las etapas es posi
ble que lleve consigo que algunos profesores destina

dos por su especialidad a impartir su área en el ciclo 
superior, vea modificada su plaza por tener que ads
cribirse a educación primaria. Hay quienes dicen que 
este es uno de los escollos que mantiene la implanta
ción de la reforma con el profesorado, porque pueden 
verse dañados algunos intereses profesionales. 

Al retrasarse un año la implantación del tercer ci
clo, en el que se ubica este curso polémico, puede dar 
lugar a que se clarifique quiénes de los que imparten 
en el actual ciclo superior serán los que impartan 
dentro de la educación primaria, nn sólo su área de 
especialidad, sino todas aquellas áreas para las que 
no se contempla especialista en esta etapa; por exclu
sión, el resto se supone que impartirán el primer ciclo 
de educación secundaria obligatoria. Esto es de vital 
importancia, sobre todo de cara al reciclaje del profe
sor, pues aunque hay cuestiones comunes a primaria 
y secundaria obligatoria en esta puesta al día, a la 
hora de entrar a analizar documentos de los que van a 
guiar su trabajo, unos y otros deberán manejar un 
material distinto. Sería lamentable que después del 
esfuerzo que ha de realizar el profesorado para actua
lizarse, tuviera que volver sobre su labor al haber to
mado un camino erróneo fruto de unas expectativas 
equivocadas. Esperemos, pues, que esta decisión de 
retraso contribuya a clarificar las ideas y a facilitar 
la labor de todos. • 
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Comunicación 
tradicional 

Paco Ros 

La cultura de un pueblo no la hemos de juzgar por 
el léxico más o menos castellano, sino por la profundi
dad en sentir de sus gentes, comprendiendo su forma 
de ser así como sus raíces, su medio e idiosincrasia. 
En nuestro ámbito rural el hecho de escuchar a algu
na persona con acento castellano, ya nos representa 
cultura aunque sea un castellano inculto quien se ex
prese. La pronunciación correcta con las eses es para 
nosotros como otro idioma distinto el cual compren
demos, pero no por ello hemos de sentirnos menospre
ciados porque nuestra forma de expresión no sea la 
correcta. Al contrario, deberíamos sentirnos orgullo
sos de expresarnos libremente y sin coacción en nues
tra forma de sentir. 

La Real Academia tiene la laboriosa tarea de po
ner un poco en orden lo que sin ella sería un caos; doc
tos de reconocido elemento de juicio son los encarga
dos de aprobar las normas que nos rigen a la hora de 
expresarnos a través de la letra, y llegamos a la con
clusión que la Real Academia es sólo un espejo de 
nuestra realidad, como ha de ser, y que da pie a nues
tros modernismos y a nuestras costumbres o defor
maciones, y ha de reconocer nuestra forma de enten
dimiento, y no a una conducta de centralización cas
tellana, por ello hemos de exigir que la cultura de 
unos pueblos no nos venga impuesta con un carisma 
puramente castellano, la cual tiene otro sentimiento 
distinta al nuestro; aunque su base sea la misma no 
es su expresión ni su sentimiento. 

Si observamos las últimas innovaciones observa
mos que está en la línea de la calle, pero en lo que no 
estoy plenamente de acuerdo es en la influencia an
glosajona, pues creo que en nuestro diccionario hay 
cientos de palabras que no guardan relación entre sí, 
y ¿por que no habríamos dar denominaciones propias 
a los nuevos objetos que nacen en nuestro entorno? 
Hay expresividad y creatividad más que suficiente 
para nuestro mejor entendimiento, y hemos de valo
rar nuestras expresiones con sus dejes y sus deforma
ciones cuando las hay, y no menospreciar nuestra for
ma de comunicarnos en nuestro ámbito con las expre
siones propias, nuestros acentos y dejes. • 
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La agricultura aquí y ahora 

Manuel Hernández López, 
conocido en Guadix como Ma
nolo Cólicas, es uno de los pocos 
agricultores que quedan en 
nuestra ciudad. Es, ademas, un 
enamorado de su trabajo y un 
perfecto conocedor de cada uno 
de sus rincones; está cercano a 
los sesenta y considerado como 
pieza fundamental en esta pro
fesión. 

Entrevista 
a 

Manolo «Cólicas» 

-¿Cómo ve nuestro campo 
en la actualidad? 

—El campo en general está 
atravesando unos momentos muy 
críticos. Han terminado con él 
por varios motivos; primero por
que en Guadix hace falta una re
forma de caminos; segundo, la 
concienciación a los jóvenes de 
que la agricultura es el porvenir 
de nuestro pueblo, ya que éstos 
cuando vean que los productos va
len y tienen medios de vida, en
tonces sí habrá jóvenes que se de
diquen a esto, porque lo que no 
puede ser es que trabajen y no 
tengan beneñcios, eso es lo que 
tiene el campo de Guadix. Otro de 
los puntos necesarios es la forma
ción de cooperativas para comer
cializar y defender los productos, 
ya que se están vendiendo como 
hace diez años y sin embargo el 
que se los come se los come muy 
caros. Por otro lado, se hace nece
saria una asignatura de agricul
tura o meterla en las escuelas ta
ller o escuelas de formación pro
fesional, ya que la mayoría de la 
gente que hay en el campo no sa
be ni regar. Tenemos una riqueza 
de agua que no la hay en muchas 
zonas de España, pero por desgra
cia se está desperdiciando, la gen
te está acostumbrada a allanar 

sus tierras y las embalsa, y eso es 
gastar agua y calorías de la tie
rra y echar las cosechas a perder, 
por todo ello se está malgastando 
el agua, haciendo necesario la 
modernización del campo y empe
zar a regar por goteo, aspersión... 

-¿Qué tiene que decir la ad
ministración en todo esto? 

—Por un lado, debería plan
tear unos cursillos como los hay 
para cualquier otra profesión, y 
plantear el tipo de producto que 
se puede sembrar, como el tomate 
tardío, el pimiento, hortalizas en 
general, que podrían dar una 
gran rentabilidad, pero por su
puesto si se tienen grandes exten
siones de terreno; lo que pasa es 
que en Guadix la mayoría de los 
agricultores de la zona tienen 
una o dos fanegas y eso no es ren
table. Por supuesto el latifundio 
debe prevalecer por encima del 
minifundio. 

—¿Qué productos son los más 
rentables en nuestra zona? 

—En las zonas altas tanto del 
Humilladero como la zona de 
Paulenca, el olivar, y en toda la 
vega de Guadix, las hortalizas, el 
tomate, pero el tardío, porque en 
el de conserva no podemops com
petir con Sevilla ni con Córdoba, 
ya que los recogen con cosechado
ras, y aquí no podemos por causa 
de los caminos. 

—La subvención a los jóvenes 
agricultores por parte de la ad
ministración, ¿podría potenciar 
la formación de gente que se de
dicara a esta profesión? 

—Por supuesto, porque cuando 
un joven agricultor estuviera tra
bajando en su tierra y le fuera 
rentable, se dedicaría más a ello, 
hay que tener en cuenta que el 
campo es uno de los vicios más bo
nitos que hay en el mundo, pero 
siempre que sea rentable. 

-¿Qué tipo de ayudas exis
ten en la actualidad que usted 
conozca? 

—Esta zona la han declarado 
como zona de montaña y las ayu
das están fundamentadas en el 
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secano, como para el almendro, 
pero si por ejemplo te dan treinta 
mil pesetas por hectárea y hace 
diez años vaha a sesenta y seten
ta pesetas y ahora te la pagan a 
cuarenta, pues tenemos la mis
ma; y la del trigo duro es exacta
mente igual, ya que ahora se pa
ga mucho menos que hace diez 
años. Las ayudas deben ser técni
cas por un lado, de enseñanza por 
otro y la más fundamental en la 
comercialización de los produc
tos. 

—¿Cree que la gente de Gua
dix está mentalizada para conti
nuar con esta labor tan difícil 
del campo? 

—Siempre que fuera rentable 
sí, porque es lo nuestro, hasta los 
viejos se meterían, es la raíz de 
nuestro pueblo, tenemos una de 
las mejores vegas que existen. 

—¿Qué opina sobre la mar
cha que se ha realizado recien
temente hacia Sevilla y Madrid? 
¿Ha participado alguien de la 
zona? 

—No ha participado nadie por 
la desinformación que existe. 
Además hay que tener en cuenta 
la poca unión entre los pocos que 
quedan en la zona. Antes por lo 
menos teníamos la Cámara Agra
ria donde nos podíamos reunir, 
cosa que ahora no tenemos. Ya in
cluso a las juntas de las acequias, 
a las que iba muchísima gente, 
van cinco o seis; no quiere hacer 
nadie nada. Lo que es una pena es 
que se siembren patatas, que te 
está costando la simiente a cin
cuenta y seis pesetas y me las 
han pagado a veinte pesetas y 
porque las he llevado a Almería 
ya que en Guadix me las pagaban 
a doce, y luego las venden a cua
renta; pienso que había que aca
bar con los intermediarios. La so
lución a esto pasaría por la crea
ción de una cooperativa, pero de 
jóvenes agricultores. Yo jubilaría 
a todos los que tienen más de se
senta años, y los jóvenes que pa
saran por una escuela profesional 
a hacer prácticas. Otra de las co
sas que hace falta en nuestra zo
na es la reforma agraria, porque 
lo que no se puede tener es en ca
da acequia un pedazo: la tierra 
tiene que estar junta, ya que se
ría mucho más fácil para traba
jarla. 

Arando a la manera tradicional / Picaro. 

¿Qué culpa tiene la adminis
tración en todo esto? 

—Prácticamente toda la culpa 
es suya, pues hemos entrado en el 
Mercado Común por la puerta de 
atrás, y antes de entrar tenían 
que haber pensado qué es lo que 
teníamos, ya que por supuesto no 
podemos competir con países que 
nos llevan veinte años. La admi 
nistración debe concienciarse del 
problema y ayudar a esta gente 
joven que tiene mucho porvenir 
en el campo. 

Por otra parte, yo diría que la 
gran pena de nuestro pueblo es 
que hay más de ochocientos cin
cuenta que figuran como jornale
ros agrícolas cuando en realidad 
no hay ni cincuenta. Cuando tie
nes que hacer cualquier faena 
agrícola, va uno a buscar gente y 
no hay ninguno. Esta es la mayor 
carga que tiene nuestro campo, 
que todo el mundo se da de alta 
en él en vez de darse en otros gre
mios; a mí se me ha dado el caso 
muchas veces de que tienen que 
venir cuatro mayores porque no 
hay gente joven. 
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NUESTRO CAMPO La huerta 

Huertas de Guadix / Picaro. 

El sector hortícola español 
presenta un gran dinamismo y 
una fuerte expansión, sobre todo 
en el terreno de la exportación, 
obteniéndose la producción de la 
horticultura forzada, semiforza-
da y al aire libre, especialmente 
del litoral mediterráneo. 

El cultivo hortícola en la co
marca de Guadix se incluye en la 
producción al aire libre, quedan
do restringida, según el cultivo, a 
la época libre de las heladas, con
siderándose, en general, la fecha 
de primera helada la del 10 de oc
tubre y la de la última a primeros 
de mayo. 

La superficie total del término 
municipal de Guadix se encuen
tra en unas 32.359 hectáreas, las 
cuales se distribuyen de la si
guiente forma: 

Secano: 
Total tierras de cultivo, 16.269 
Total prados y pastizales, 1.900 
Total de terreno forestal, 2.446 
Total otras superficies, 9.149 

Regadío: 
Total tierras de cultivo, 2.505 
Total de terreno forestal, 90 

Del total de las tierras de cul
tivo, 174 Has. se dedican a la pro
ducción de hortalizas en regadío 
y 12 Has. a la producción en seca
no de melón, 10 de ellas en culti
vo asociado, es decir, el 2,1% son 
cultivos hortícolas. De las horta
lizas más plantadas en el munici
pio de Guadix podemos conside
rar las siguientes: Cebolla, 45 
Has. aprox. Tomate, 28 Has. Me
lón, 18 Has. Ajo, 12 Has. Lechu
ga, 12 Has. Haba verde, 10 Has. 
Pimiento, 10 Has. Judía verde, 9 
Has. También son cultivadas 
otras en menor proporción, tales 
como col, espárrago, apio, espina
ca, acelga, sandía, calabaza, cala
bacín, pepino, pepinillo, berenje
na, fresa y fresón, alcachofa, coli
flor, cebolleta, remolacha de me
sa, zanahoria, rábano, nabo, gui
sante verde... 

Como podemos ver la horticul
tura presenta una proporción en 
cultivo muy baja respecto a otros 
cultivos del municipio de Guadix, 
de entre los cuales destaca la pro
ducción de cereales de grano: ce
bada y trigo, principalmente. Es
to puede ser debido a una serie de 
problemas que nos encontramos 
en este sector; de entre ellos des
tacaremos: el carácter minifun-
dista de las explotaciones, la fal-

Juana María Bustos 

ta de asociacionismo entre los 
productores, con lo cual se asegu
raría producciones fijas y am
plias para ofertar al mercado, la 
comercialización individualizada 
de cada productor, el poco conoci
miento de los trabajos culturales 
propios de cada hortaliza y de las 
técnicas actuales con las que pue
den ayudarse: acolchado, mallas, 
semiforzado, sistemas de riego, 
etc. Así como un mal aprovecha
miento del agua y la escasez de 
superficies regables, la tradición 
en el sector —mismos cultivos, 
mismas prácticas culturales, 
mismos sistemas de comerciali
zación— y la escasez de producto
res jóvenes. 

Todos estos inconvenientes 
tienen soluciones y no podríamos 
terminar este texto sin hacer 
mención a alguna de ellas, ya co
nocidas por todos los interesados 
en el tema: aumento de la explo
tación mediante alguna fórmula 
de tenencia de la tierra —arren
damiento, aparcería, etc, si es que 
la propiedad de la tierra no es po
sible—, asociacionismo de pro
ductores, bien sea para la prepa
ración y comercialización de los 
productos, así como para la ob
tención de material fungible du
rante el cultivo o para la compra 
y utilización de maquinaria en 
común, entre otras cosas; explo
tación comunitaria de la tierra, 
reforzamiento de los conocimien
tos culturales y técnicos del culti
vo a¡ realizar, mediante cursos, 
asesoramiento de una persona 
cualificada en la materia, a tra
vés de las casas comerciales, ex
periencias sólidas que pueden 
aportarnos otras personas..., uti
lización de una red de riego que 
nos proporcione agua cuando el 
cultivo la necesite, así como una 
distribución adecuada de la mis
ma con sistemas de riego. Podría
mos seguir con más soluciones, 
pero nos aburriría pensar que se 
pueden hacer tantas cosas y que 
mayoritariamente no hacemos 
un sobreesfuerzo para hacer ren
table la agricultura. 

34 



NOTICIAS SOBRE LA 
COFRADÍA ACCITANA 
DEL SANTÍSIMO 
CRISTO RESUCITADO 
Guadix 1617 y 1772 

Santiago Pérez López 

Imagen del Resucitado actual / Picaro. 

Cada día el bagaje de las Hermandades y Cofra
días accitanas se va engrosando con la aparición de 
nuevos documentos, que demuestran la importancia 
y el auge que tienen en el Guadix Barroco, y que se 
proyectan hacia siglos posteriores. La Cofradía del 
Smo. Cristo Resucitado, que recientemente se ha re-
fundado en nuestra ciudad promovida, de forma acer
tada, por la Real Federación de Cofradías de Semana 
Santa, tiene sus orígenes en los albores del siglo 
XVII, con sede en la iglesia parroquial de Santa Ana. 
La Cofradía en cuestión se denominaba literalmente 
«Hermandad de Nuestro Señor Cristo Resucitado»; 
las Constituciones de la misma las conocemos gra
cias a un traslado fechado el 9 de abril del año 1772, 
realizado por el Secretario de la hermandad José 
Ruíz y López. 

Las constituciones se aprueban mediante auto fir
mado por el Provisor Diego de Santa Cruz, el 14 de 
marzo de 1619. En ellas se recogen una serie de dispo
siciones, algunas de ellas, novedosas sobre la relación 
entre sus integrantes, importancia de la mujer, fon
dos, asistencia a entierros, etc, etc. Cada cofrade po
día presentar una compañera, pagando por ello un 
ducado y un cirio de cera blanca; además la cuota 
anual se establecía en 10 reales de vellón. Posterior
mente la cuota anual se dejó en 6 reales «por las difi
cultades económicas de la mayoría de los hermanos 
cofrades...». El dinero quedaba en poder del Secreta
rio y del Hermano Mayor, quienes poseían una llave 
del arca. Los hermanos acudían en la mañana del do
mingo de Resurrección, con cirio y túnica, «Llevándo
le en procesión con asistencia de la Parroquia hacién
dolo después su fiesta de Iglesia con misa cantada y 
sermón». 

El mismo día de la fiesta se celebraba Junta de 
Gobierno con objeto de nombrar dos hermanos mayo
res, mediante voto secreto. Además de los cargos de 
Hermano Mayor, Tesorero y Secretario, se nombra
ban muñidor, Diputado primero y segundo y herma
nos que deberían salir con la taza a pedir para los 
pobres. Todos los cargos se reelegían anualmente. La 
asistencia a entierros está dentro de los cometidos 
esenciales de esta Cofradía del Resucitado, cuando 
fallecía algún cofrade, hijo o hermano, el Hermano 
Mayor, que custodiaba en su casa doce cirios de cera 
blanca, acudía a la casa del difunto para preparar el 
velatorio. Uno de los principales problemas que pre 
sentan las cofradías será el tema fiscal; el control de 
su economía por parte de las instituciones religiosas 
y seculares será una constante; por este motivo parte 
de sus recaudaciones, posesiones de censos, tierras, 
etc, intentaban camuflarse. 

Los últimos años del siglo XVHI y especialmente 
el XIX, serán trágicos para esta cofradía del Resuci
tado y en general para todas las demás, ya que los 
diferentes controles fiscales y desamortizaciones, 
comenzando por la época misma de Carlos HI, y si
guiendo por el intento desamortizador de José I, las 
irán sumiendo en la más absoluta miseria. Así un 
Auto del Provisor de Guadix, fechado en 7 de abril de 
1772 dirigido a Juan González y Felipe García, Her
manos Mayores, pedía que se «gire razón individual 
de la elección, autoridad, fincas o propiedades, cen
sos, productos de taza, gastos que tienen...». 

El Secretario de la Hermandad, José Ruíz, que 
llevaba cinco años en el cargo, revisa los libros en su 
poder y contesta que La Cofradía del Resucitado, a 
finales del siglo XVTII, destinaba para la fiesta de 
hermandad y procesión setenta y seis reales y una 
libra de cera menuda «para alumbrar al Sr. en las 
andas...». El importe de los cirios y la procesión, salía 
de los seis reales anuales de cuotas de los cofrades. 
En este año de 1772 la cofradía custodiaba en el arca 
de caudales 523 reales y diecisiete maravedís; si el 
presupuesto sobrepasaba los fondos existentes, se
rían los hermanos mayores quienes de su propio bol
sillo pagasen la diferencia. La Hermandad no poseía 
censos ni tierras algunas y tampoco se salía a pedir 
«por estar mal visto en estos tiempos...». 
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comarca 

Panorámica Jerez del Marquesado / Picaro. 

Jerez 
del Marquesado 

La Corporación aprueba por 
unanimidad las cuentas corres
pondientes a los trimestres terce
ro y cuarto de 1992. 

Se acuerda acogerse al plan de 
ayudas públicas del Instituto An
daluz de Servicios Sociales para 
el ejercicio 1993, con la ñnalidad 
de ayudar al mantenimiento del 
Club del Jubilado de esta locali
dad. 

Por unanimidad la corpora
ción acuerda solicitar a la Direc
ción General del Instituto Nacio
nal de Empleo los siguientes cur
sos: Corte y Confección, Camare
ro, Soldador y Tractorista. 

En otro orden de cosas, se 
aprueba por unanimidad acoger
se al programa Provincial de in
tervención comunitaria con la In
fancia, aceptando la normativa 
existente en la misma. 

Por parte de la Consejería de 
Economía y Hacienda, ha sido 
concedida a este Ayuntamiento 
una subvención por valor de un 
millón de pesetas para la ejecu
ción de programas contables e in-
formatización de la gestión e ins
pección tributaria; asimismo el 
Ayuntamiento aprueba el com
promiso de aportar la parte del 
programa no subvencionada. 

Se ha aprobado el pago al Pro
grama de Educación de Adultos 
de la cuota correspondiente al nú
mero de habitantes y alumnos 
que tiene la población, según se 
pactó en la reunión mantenida en 
Dólar el día 29 de octubre pasado; 
esta subvención es de 113.035 pe
setas. 

Cogollos de Guadix 

La Corporación Municipal por 
unanimidad acuerda acogerse al 
Programa de Infancia de la Dipu
tación Provincial aceptando la 
normativa existente en el mismo. 

Se aprobó designar a los Sres. 
Luis Gázquez Carreño y Miguel 
Hernández Osorio como titulares 
catastrales del termino munici
pal de la Junta pericial de Catas
tros Inmobiliarios Rústicos. 

Se crean en Cogollos cuatro 
nuevos puestos de Trabajo con 
subvención de la C. de Trabajo, 
Parados de larga Duración, estos 
puestos serán: tres peones de apo
yo a explotación agrícola y un au
xiliar administrativo. 

Ha sido aprobada la creación 
de una Banda Municipal de Músi
ca en esta población que en prin
cipio estará compuesta por un to
tal de 36 alumnos en la Escuela 
Municipal de música. La idea en 
principio es que llegue a autofi-
nanciarse, aunque ya se han li
brado dos millones de pesetas pa
ra la compra de instrumentos y 
material. 

Ferreira 

Han sido aprobados por mayo
ría absoluta los presupuestos ge
nerales del Ayuntamiento de esta 
localidad para el año 1993, sien
do a su vez aprobadas las bases 
para su ejecución y la plantilla de 
personal con sus retribuciones 
para el mismo año; el presupues
to total asciende a la cantidad de 
13.409.305 pesetas. 

En otro orden de cosas el pleno 
aprobó la rectificación del padrón 
municipal correspondiente al 
presente año, siendo 423 las al
mas que totaliza esta población. 

Se acuerdan por mayoría abso
luta, y habiendo sido presentadas 
como mociones de urgencia, las 
siguientes propuestas: 

Hacerse cargo de la póliza de 
seguros de la máquina pisanie-
ves, recepcionar la citada máqui
na pisanieves PB100DE, y la
mentar el estado en que se en
cuentra la obra del refugio de 
montaña de la Ragua. 

Lanteira 

Se ha aprobado por parte de la 
Corporación Municipal de esta 
localidad solicitar las ayudas ne
cesarias para la construcción, 
equipamiento y mantenimiento 
en la misma de un nuevo Hogar 
del Pensionista. 

Van a ser solicitados a la Di
rección General de Empleo los si
guientes cursos de Formación 
ocupacional: Floricultura, Gana
dería y un cursillo de Tractoris
tas. 

Por unanimidad se aprueban 
las cuentas presentadas del ejer
cicio de 1992. 

Para cumplir la normativa de 
protección de edificios públicos, 
se acuerda por unanimidad la 
compra de extintores para que se
an colocados en el Ayuntamiento 
en la Consulta Médica y en el Ho
gar del Pensionista. 

Quedan designados miembros 
de la Junta Pericial Catastral de 
Rústicas de este municipio los 
Sres. Félix López Baena y Anto
nio Navas Torres. 
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Minas de Alquife: 
conflicto, acuerdo... 
acuerdo, conflicto... 

Jorge 

Después de varias reuniones 
en Sevilla en las que ni el Comité 
de Empresa ni la dirección de la 
misma consiguieron ponerse dea
cuerdo con la administración de 
testigo, los mineros en asamblea 
decidieron el día 24 de febrero del 
presente llevar a cabo un pecu
liar encierro, ya que cada turno, 
al acabar la jornada de trabajo, 
comienza otra de la misma dura
ción de encierro en las dependen
cias de la empresa. 

De esta forma pretenden recri
minar tanto a la dirección de la 
compañía como a la administra
ción lo que ellos entienden como 
incumplimientos mutuos de las 
últimas negociaciones, que aten-
tan directamente contra sus 
puestos de trabajo en última ins
tancia y que como repercusión 
primera ya ha supuesto una re
tención de sus nóminas durante 
varios meses y una propuesta de 
la dirección que pretende una 
bárbara congelación salarial des
de la fecha hasta el año 1997. 

Por su parte, la Dirección es
pera acabar de recibir la cantidad 
de 300 millones de pesetas de la 
Junta de Andalucía que habían 
sido pactados en las últimas ne
gociaciones de mayo del 92, rati
ficados a finales de diciembre pa
sado. Con ellos se pretendía aca
bar el ejercicio del 92 con los nú
meros a cero. De todas formas 
aún no se han cobrado los antes 
citados 300 millones cuando la di
rección de la CAM ya anuncia 
(preparándole el cuerpo a los bol
sillos de los contribuyentes) que 
espera pérdidas para el presente 
ejercicio que oscilarán alrededor 
de los 800 millones de pesetas. 

Ultima manifestación minera / Tati. 

En vistas de la situación que se estaba viviendo dentro de la 
Compañía Andaluza de Minas en Alquife, después de los encie
rros protagonizados por los mineros en las dependencias de la 
empresa al acabar su horario de trabajo habitual, después de la 
multitudinaria manifestación vivida el sábado 27 por el centro 
de Guadix con cierre de los comercios incluido (por cierto bastan
te mejor organizada que la última habida en este mismo escena
rio) y después de un encierro testimonial en la Catedral de Gua
dix desde el mismo día 27 hasta el mediodía del lunes 1 de marzo 
en que volvieron a encerrarse en la empresa de nuevo, la revista 
Wadi-as se puso en contacto con los mineros encerrados en la no
che del citado día 1 observando la dureza de los trabajadores que 
se organizaban dentro y fuera del comedor pese a las bajas tem
peraturas (no olvidemos que no paró de nevar desde el día 27 al 
día 2), encendiendo hogueras y preparando en los locales de aseo 
y duchas del personal un improvisado dormitorio con colchone
tas en el suelo donde poder pasar la noche (poco después fuimos 
informados de la visita que un médico tuvo que realizar unas 
cuantas horas antes atendiendo a veinticinco obreros con proble
mas gripales y de enfriamientos). 

El presidente recién electo del Comité de Empresa, Juan To
más Carmona, del sindicato CC.OO., nos dedicó parte de su ocu
pado tiempo (entre él y algunos otros estaban organizando la ce
na) para responder a nuestras preguntas. 
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-Sr. Car mona, ¿qué se pre
tende por parte d é l o s trabaja
dores de la empresa con las pre
sentes movilizaciones? 

—En principio pretendemos 
ante todo preservar alrededor de 
330 puestos de trabajo; y digo en 
principio, porque nos queda claro 
que detrás de esto se encuentra la 
vida de toda una Comarca, no en 
vano la CAM es el único soporte 
económico que posee la zona, de 
ella están viviendo desde Alquife 
hasta el propio Guadix pasando 
por todos los pueblos del Marque
sado. 

—Estamos leyendo mucho en 
la prensa, escuchando y viendo 
muchas cosas en medios audio
visuales, pero es posible que la 
gente de la comarca no sepa el 
porqué de estas movilizaciones, 
no olvidemos que hace apenas 
dos meses se corrió la voz de 
que al parecer todos los proble
mas se habían solucionado, y 
ahora 

—Sí, es cierto, a partir del día 
29 de diciembre del presente año 
se llegó a un acuerdo a tres ban
das, por una parte la Dirección de 
la Empresa, por otra la Adminis
tración Andaluza y por otra parte 
los trabajadores. Se tenían las 
ideas claras al parecer y cada una 
de las partes llegó al acuerdo de 
cumplir con su cometido para lle
gar a un pacto de viabilidad. Lo 
que ha ocurrido es que la única de 
las partes que ha cumplido con 
todas sus responsabilidades he
mos sido nosotros, los obreros, 
que como marcaba el acuerdo he
mos cambiado nuestro horario de 
trabajo, estamos trabajando me
día hora más en el solape del 
cambio de turnos, en definitiva, 
estamos cumpliendo. Los demás 
se han quedado a mitad del cami
no: la Administración tenía que 
aportar 200 millones de pesetas, 
de los que sólo ha aportado 75 y lo 
hizo en las dificultades habidas 
para el pago de la nómina de di
ciembre; estamos esperando la 
elaboración de un estudio de via
bilidad para buscar industrias al
ternativas en la comarca y por 
parte de la empresa aún no se ha 
dicho nada sobre el tema de las 
famosas acciones y para que ha
blar del polémico plan de jubila
ciones. 

En definitiva, viendo el pano
rama intentamos ponernos en 

contacto con la Administración, 
pero llevamos mucho tiempo in
tentando localizar a los responsa
bles de la misma para convocar 
una reunión de seguimiento de lo 
acordado y siempre se nos decía 
que estaban de reuniones, que ha
bía viajes... A partir del comienzo 
de las movilizaciones ya por fin 

tenemos fecha para esa reunión 
el día 3 de marzo a las cuatro y 
media en Sevilla, al parecer ya se 
han habilitado 25 millones de pe
setas y según se desprende de lo 
escuchado en los contactos telefó
nicos cabe la posibilidad de que 
de la reunión del viernes se ven
ga con los otros 100 millones de
bajo del brazo, lo que nos teme
mos es que la Junta de Andalucía 
con esto pretenda dar por conclui
dos los compromisos adquiridos 
por el acuerdo, pero no es así, ya 
que los compromisos son mucho 
más profundos que el meramente 
económico; está, por ejemplo, el 
tema de la reestructuración de la 
Empresa, que en definitiva ven
dría a través de las jubilaciones, 
nosotros pretendemos con eso de
finir de una vez por todas la es
tructura de la empresa. 

- H a c e poco, a finales de año, 
se hablaba de que los proble
mas de la empresa se acababan 
con 300 millones de pesetas, que 
a partir de este año y en vistas 
de que la empresa acabaría su 

balance a cero y con la bajada 
de los costos que ya publicamos 
en nuestra revista, los proble
mas serían nulos; pero hace po
cos días leíamos en la prensa 
que este año se esperaba acabar 
con un déficit de 800 millones... 
Vamos a ver, ¿no nos estaremos 
encontrando con un centro de 

Explotación minera/ MSM 

trabajo llevado por dos dueños 
distintos, por un lado la direc
ción de CAM, que arrastraría 
con los posibles beneficios y por 
otro lado la Junta de Andalucía, 
que se encargaría de pagar los 
gastos que se generan? 

—No, la Empresa, bajo nuestro 
punto de vista, puede ser viable. 
Lo que queda claro es que antes 
hay que sanearla, si se llega a al
gunos acuerdos dé una vez con la 
Administración y somos capaces 
de clarificar la situación para 
empezar a funcionar. A la Empre
sa se le solicitó un Plan de viabili
dad que fue presentado con vistas 
a diciembre del 92. ¿Cuál es el 
problema? Que si se cumple el 
acuerdo y se parte de cero, se pue
de salir hacia delante, pero si ca
da una de las parte empieza a in
cumplir acuerdos, lógicamente la 
situación se arrastra y dos meses 
después se ha agravando. Enton
ces lo que aparece en prensa es 
que se prevé que para el año 93 
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puede haber 800 millones de pér
didas, pero en esos números se in
cluyen los famosos 400 millones 
largos de pesetas que se le siguen 
debiendo a RENFE, que sigue in
sistiendo en que quiere cobrar 
hasta los intereses de ese dinero. 

Los precios, por él contrario, 
se han ido incrementando cada 
año, la situación a la que se ha 
llegado ha sido la pagar 430 pese
tas la tonelada por transporte, 
que significa el 40% del total va
lor de esa Tm. En el último año se 
pacta y se consigue bajar el pre
cio en 100 pesetas por Tm. trans
portada. La pregunta es, si ahora 
se nos ha hecho una gracia o por 
el contrario nos han estado co
brando de más durante todos es
tos años. En definitiva, nos han 
rebajado pero se nos sigue co
brando el mismo precio, ya que 
con las 100 pesetas RENFE pre
tende cobrar los atrasos. El pro
blema sigue ahí, sólo resta decir 
que si RENFE aplicara esta tari
fa desde 5 años atrás sin duda nos 
tendría que devolver dinero. 

- P o r último, ¿tiene el Comité 
de Empresa seguridad absoluta 
de que los números que da la 
Compañía son reales, o cabe la 
posibilidad de que sean ficticios 
y además, al no haber fiscaliza
do nadie el dinero que se ha in
gresado, pueda haber unos ma-
cronúmeros para seguir agarra
dos a l a s subvenciones? 

—La Compañía tiene audito
rías voluntarias y anuales de em
presas de probada solvencia y, es 
más, la Junta de Andalucía se 
comprometió en la última reu
nión a hacer una auditoría a tra
vés de la Consejería de Economía 
para ver exactamente la situa
ción y asegurarse de que no exis
ten trasvases de capitales de un 
sitio a otro. Nosotros de temas 
económicos entendemos poco, pe
ro podemos ver si unas gestiones 
están bien llevadas o no, y, por 
otra parte, la misma Administra
ción ha reconocido que esta em
presa es un modelo de gestión. 

—Gracias, Sr. Car mona, por 
sus palabras. 

Al salir de la entrevista este 
redactor observó algo que le lla
mó la atención: apoyados en el 
monumento al minero existente 
a la salida del Comedor de la 
CAM, había dos féretros y al lado 
un libro de firmas. Al preguntar a 
los allí reunidos el significado de 
aquello, los mineros, casi a coro, 
informaron que el día anterior se 
había efectuado un entierro testi
monial a dos Sres. técnicos de la 
Compañía, dos Sres. que, en con
tra de la mayoría, no secundan 
las acciones de los trabajadores y 
por ese motivo casi todos habían 
firmado en el libro de pésames 
por considerar a los Sres. D. Joa
quín Farias y D. José Carrasco, 
como personas non gratas en la 
Compañía. 

Últimos acuerdos 
relativos 

al conflicto de las 
Minas de Alquife 

1. La Dirección General de In
dustria encargará con la mayor 
brevedad una auditoría de carác
ter tecnológico y económico de la 
actividad de la Compañía Anda
luza de Minas a fin de conocer con 
el mayor detalle las estructuras 
de carácter productivo, económi
co y de gestión de la empresa, así 
como establecer los parámetros 
que posibiliten el mejor análisis 
de la viabilidad futura de la acti
vidad de la compañía; los gastos 
de la auditoría serán de cuenta 
de la Junta de Andalucía. 

2. La Dirección de Empresa re
mitirá a la Junta de Andalucía el 
plan de tesorería a corto plazo 
que, de manera selectiva, consi
dere imprescindible para la su-
perviviencia de la actividad. Has
ta que por los cauces adecuados 
no se provea de las disponibilida
des financieras que exige la con
tinuidad de la actividad de la 

Compañía, la Dirección, a pesar 
de que se compromete a hacer sus 
mejores esfuerzos, no puede ga
rantizar, como sería su deseo, el 
abono regular de todas sus obli
gaciones. 

3. La Consejería de Trabajo, 
una vez conocidos los datos nece
sarios para el desarrollo del pro
grama de jubilaciones anticipa
das, promoverá su puesta en mar
cha, de manera que se produzca 
el consiguiente ahorro en los cos
tes de producción. 

4. La Dirección de la Empresa 
y los representantes de los traba
jadores reiteran los compromisos 
salariales acordados el 19 de ma
yo de 1992 que se incorporaron al 
convenio de colaboraciones de 29 
de diciembre del mismo año. Se 

garantiza el abono íntegro de la 
nómina del mes de febrero del 93. 

5. Las partes consideran que 
la estructura accionarial ya pac
tada, se podrá materializar una 
vez sean conocidos y valorados 
los resultados que arroje la audi
toría a que se refiere el acuerdo 
primero. 

6. Las partes reconocen asi
mismo la importancia de acele
rar, en la medida de lo posible, las 
acciones de diversificación de ac
tividades productivas que gene
ren actividad económica en la co
marca. 

7. Las partes acuerdan volver 
a reunirse, a convocatoria de la 
Consejería de Trabajo, en un pla
zo de dos semanas a fin de anali
zar el cumplimiento de los acuer
dos del presente acta. 

8. Los representantes de los 
trabajadores, como muestra de 
su disponibilidad a colaborar en 
el mejor desenvolvimiento de la 
delicada situación de la Compa
ñía desconvocan en el acto las 
medidas de presión anunciadas, 
recuperando la normalidad en 
las actividades de la Empresa. 
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Wadi-as 
y la ciencia exacta 

Wadi-as no es muy amiga de la 
ciencia exacta, que resulta muy 
aburrida. 

Así se anuncia como revista 
mensual y sale el mes que puede, 
celebra los cien primeros núme
ros cuando lleva 101... y si esto es 
kachondeo que vengan los de 
martes y trece y lo vean. De ésta, 
me echan de la redacción. 

De esto hace cien años 

Había una vez un Alcalde que 
decía que Guadix necesitaba mu
chas industrias para prosperar y 
que debían instalarse muchas 
empresas en nuestro amplio te
rritorio, que las que no cupieran 
en Purullena podrían venir a 
Guadix, siempre que pudieran 
conseguir superar las pequeñas 
trabas burocráticas, por las que 
se conocía al buen empresario. Y 
con todos los grandes empresa
rios que superasen el listón se 
formaría algún día un gran polí
gono industrial. Y al lado de Gua
dix para que la comarca prospera
se se pusieron las primeras pie
dras de un gran Pantano, y mien
tras se peleaban por el nombre, 
vinieron las lluvias y se llevaron 
las piedras. Luego vino la crisis y 
se paró el presupuesto. Volvieron 

\CK 

las elecciones, y se puso otra pie
dra, pero luego se volvieron a con
gelar las inversiones, y así... lle
gó el año 2100 y saldremos en la 
conocida serie: «De esto hace cien 
años». Y... 

Esto es carnaval, esto es 
carnaval... 

Así lo escribieron y así lo can
taron Las chicas del Charlestón, 
a las que les gusta el polvorón, y 
les dieron el primer premio: 

Nosotros venimos aquí con una 
intención de a todos divertir 

con nuestra actuación 
este año sin embargo 
hahabido variación 
nos ha recortado el tiempo 
algún maricón 
quién será, donde está 
venga aquí, se va a enterar... 

Yaquí 
se ha acabao el popurrí 
si quedamos los primeros 
lo volvemos arepetir. 
Yaquí 
se ha acabao elpopurrí 
si quedamos... 

Erase una vez un tren 

Los señores socialistas tan 
amigos antaño de planificar se 
han olvidado de nuestra red fe
rroviaria, y ahora para enmendar 
el entuerto llaman a los señores 
capitalistas para que salven el 
tren, dado que los pellones (millo
nes a mogollón) se fueron volando 
con el Ave. Al paso que vamos el 
único tren que podamos a ver se
rá el de «La Bruja» en las Ferias 
de Guadix y el Accitren. 

La reformita educativa 

Dicen que la anunciada a bom
bo y platillo reforma educativa 
LOGSE, al paso que va, se va a 
quedar en reformita. Si no llegan 
los dineros necesarios y la crisis 
económica (nacional o internacio
nal) persiste, van a mandar a los 
niños a aprender el segundo idio
ma por televisión parabólica, y la 
educación infantil la harán a tra
vés de las telenovelas para que 
las mamas la practiquen en sus 
casas. 
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Claudio ©d) tffer 
posó para 

Obúti-aj 
La verdad es que cuatro millones, o sea 55.555 

DM, por una sesión de fotos en principio nos parecía 
mucho y más bien lejos de nuestros posibles, pero, 
considerando el impacto publicitario para la promo
ción turística de la joya de la hoya, decidimos llevarlo 
adelante, aunque fuera tirando la casa por la venta
na, que para algo celebramos nuestro centenario par
ticular, eso sí, regateando. De manera que, en vez de 
una sesión de ocho horas, quedamos en un par de fóti
cas sin más preparativos, attrezzo ni maquillajes, en 
cualquier lado y así como quien no quiere. 

Lo cual que se nos terció la suerte de cara, por una 
vez, y como quiera que, llegada la walkyria de las pa
sarelas a Madrid para participar en la ídem de Cibe
les y viese su fuente más seca por culpa de la pertinaz 
que el lago de la Expo, preguntóle, de tú a tú, a Nieves 
la de la A3 que dónde estaban en esta tierra las perpe
tuas de su nombre, y, una vez averiguado, la buena de 
Claudia cogió su pozal y la primera Aute—dia a Sie
rra Nevada, decidida a remediar tal sequía, con tan 
buena fortuna para nosotros que la excelente señali
zación dé nuestras autovías la trajo hasta estos para
jes que se ilustran, circunstancia que aprovechamos 
para regatear, como ya se dijo, y cerrar el trato: cien 
duros, redondeando los 7,60 marcos que, a millón las 
dos horas, le salían las cuentas a nuestro maravillado 
reportero gráfico. 

Dicho y hecho. Y aunque de las pocas fotos que die
ron de sí los ocho segundos del trato, sólo hemos podi
do —¡qué nervios!— salvar esta que aquí ofrecemos, 
creemos que el dispendio valió la pena y que el fomen
to de nuestro turismo está por fin abierto y encarrila
do, gracias a Claudia —danke schón, Kónigin!—, 
gracias al pozal, a este paisaje incomparable y a nues
tro intrépido, audaz y manirroto espíritu inversor. So
lo que... 

...la verdad de la wahrheit de la verité es que Clau
dia es Claudia, sí, y el cubo el cubo, y la sequía la per
tinaz; pero ni ese cerro es ¡ay! de los nuestros, sino del 
Desierto de Mojave (California) ni el autobús es de la 
Autedia, ni el fotógrafo es de esta revista, sino el gran 
profesional Ken Nahoum, ni el reportaje es para fo
mento de nuestra comarca, sino para el catálogo de 
verano de Mango, ni con cien duros se va a ninguna 
parte, ni por otros tantos viene nadie. 

Pero... ¿a que casi damos el pego y a que la idea era 
buena...? 

Bescheiden S. 
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Limitaciones 

© Modest Solans Mur 1993 

Del Enroque al Rey Batallador 

En nuestro juego de ajedrez actual —porque en el tiem
po y en otros ámbitos culturales han existido y existen nu
merosas modalidades (1)—, en el lance del enroque, jugada 
eminentemente defensiva y conocida por todos, el Rey mue
ve dos casillas en la horizontal por una sola vez durante ca
da partida y bajo determinadas condiciones. En la Edad 
Media el Rey, en algunos sistemas, podía: a) ir a dos casillas 
en todas direcciones, b) jugar como Caballo en el primer 
movimiento o para rehuir el primer jaque, c) andar tres o 
más pasos en su primer movimiento sin poder cruzar casi
lla atacada, d) no saltar estando en jaque, etc. Arnous de Ri-
viére propuso en 1880 que el Rey tuviera la facultad per
manente de mover también como Caballo, y el inglés Falke-
ner dio a conocer en 1892 el Raja, Rey que combinaba los 
movimientos de Dama y Caballo. 

Si convenimos en dar a la pieza del Rey mayor movili
dad y potencia de juego, estaremos entrando en los domi
nios del Rey Batallador. Pongamos que el Rey Batallador 
mínimo pueda mover, en defensa o en ataque, dos casillas 
en horizontal, pero sólo en la primera línea, y el máximo 
Rey Batallador sea aquel cuya potencia de juego consista 
en mover y capturar indistintamente como alfil (2), torre y 
caballo, es decir, como la Dama actual —que no es sino la 
Dama Rabiosa o Brava del siglo XV (3)— y el caballo, esto 
es, como el Raja de Falkener. Entre un nivel y otro fácil re
sulta deducir el resto de posibilidades de Rey Batallador, 
sin salimos del marco de los movimientos, simples o acu
mulados, de las piezas actuales (4). 

¡Pero tal Rey es imbatible! —se nos dirá— ¡Y va a ser 
peor el remedio de la reforma que las enfermedades que se 
tratan: el mal de tablas, la saturación en el conocimiento 
teórico del juego o los progresos de la informática acorra
lando al ajedrez de los hombres...! 

Obviamente, al Rey Batallador, en cualquiera de sus 
grados posibles, hay que imponerle alguna limitación, 
pues de lo contrario resultaría prácticamente invulnerable 
y la mayoría de las partidas pueden acabar en tablas. 

Tres parecen ser las limitaciones posibles más efectivas 
y razonables: 

A) Que el Rey Batallador no pueda, en ningún caso, 
atravesar casilla atacada por pieza enemiga, como está re
glamentado en el enroque actual. 

B) Que tal limitación únicamente rija al recibir jaque — 
es decir, para escapar al ataque y para capturar la pieza 
que le amenaza— o bien que comience a regir tras sufrir un 
determinado número de jaques. (Adviértase que este siste
ma permite el jaque al Rey contrario con el Rey propio e in
cluso el jaque mate ejecutado de Rey a Rey; siempre, claro 
está, que medie casilla batida). 

C) Que el Rey Batallador, al recibir jaque, mueva a un 
solo cuadro contiguo, o sea, como el Rey clásico, excepto si 
puede tomar la pieza que le da jaque y se decide a hacerla 

La práctica ha demostrado que esta última opción es la 
que más pronto y más fácilmente se asimila, tanto por aje
drecistas abiertos a los cambios y a la experimentación co
mo por los jugadores más ortodoxos y reacios a cualquier 
innovación. Pero cuanto va dicho sobre la necesidad de im
poner limitaciones al Rey Batallador no es imprescindible 
para jugar al Ajedrez con Naipes o Dados, como se verá a 
continuación. 

Ajedrez con Naipes o Dados 

La heráldica se ha asociado en ocasiones al ajedrez, si 
bien siempre con un carácter puramente ornamental o de 
evocación histórica. Aquí se propone su uso y se reclama su 
funcionalidad originaria —un sistema de signos, de insig
nias— aplicada a individualizar, con un efecto nuevo, todas 
y cada una de las piezas de aquellos juegos de mesa que si
mulan o reproducen un combate, y en particular del más 
ilustre y difundido de todos, el ajedrez, en cualquiera de sus 
variantes, de manera que la señalización de las fichas re
mite a unos naipes (o a unos dados) cuya tenencia (o posi
ción de caída) condiciona en mayor o menor medida el juego 
de las piezas y su suerte sobre el tablero. 

La representación gráfica (figurativa abstracta o con
vencional, total, parcial, por colores, líneas, dibujos o por 
combinaciones de estos elementos), en cartulina o similar, 
de cada una de las piezas en juego es la carta o naipe (del 
árabe naib, representante). El conjunto de naipes, en núme
ro variable de representantes por figura, constituye la ba
raja, incluyéndose varios comodines, de uso optativa 

Mayor intervención del azar se consigue con dados (5), 
ruletas de asiento, de pared o convencionales, tabas, etc, 
siendo válido lo dicho para la representación en los naipes, 
solo que aquí la misma se produce en las caras o llanas de 
los poliedros y en los apoyos, espacios o casillas de las rule
tas. En cuanto a los dados poliédricos, se usarán preferen
temente los cinco regulares —tetraedro, hexaedro o cubo, 
octaedro, dodecaedro e icosaedro—, sin descartarse los irre
gulares; igualmente pueden habilitarse algunas caras co
mo comodines. 

Las posibilidades de señalización que permite el len
guaje heráldico son prácticamente ilimitadas, a salvo, cla
ro está, las banderas, escudos y distintivos en general con 
titularidad reconocida y registrada o protegida. Ello per
mite la aplicación de este sistema a cualquiera de los aje
dreces —o juegos similares de combate y estrategia— cono
cidos o por conocer, cualquiera que sea el número de piezas, 
su forma y su reglamento de juego. Para el ajedrez actual se 
propone como principal opción, sin descartar otras posibles 
más complejas o historiadas al gusto de cada cual, la más 
elemental y efectiva para la función que se persigue: el uso 
de los ocho distintivos o campos cromáticos sin carga herál-
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dica alguna (los seis colores y los dos metales tradicionales 
en el arte del blasón). 

Por permitir una diferenciación óptima entre las piezas 
iguales en forma, se sugiere la concreción siguiente, siem
pre referida a la pieza mayor que se cita y a su correspon
diente peón: Rey, oro (o color amarillo); Dama, plata (o color 
blanco); Alfiles, azul y negro respectivamente; Caballos, 
rojo y verde; y Torres, naranja y morado. En los juegos de 
piezas torneadas, las partes idóneas a marcar, aunque esto 
es optativo, parecen ser el cuerpo estilizado o bien la base o 
peana de la ficha, ya sea en su totalidad o en parte de las 
mismas, sin descartarse ningún otro procedimiento de in
dividualización, siempre que se garantice la función, que 
no es otra que una buena visualización en cualquier posi
ción. Ni que decir tiene que cuanto menor sea la señaliza
ción de las piezas, menor será la distracción que se sufra si 
se desea usar el mismo set de piezas para jugar al ajedrez 
normal; incluso puede buscarse, a tal fin, algún sistema 
eficaz de marca de quita y pon, como escudetes, platafor
mas, etc, lo que, por otra parte> resultará muy útil para ju
gar a alguna de las variaciones posibles, como la denomi
nada «a liberar» o progresiva, un sistema mixto entre el 
ajedrez convencional y el de naipes o dados. 

Se advertirá que empleándose los colores heráldicos pa

ra individualizar las piezas, habrá de prescindirse de estos 
colores para marcar la oposición de ambos bandos enjuego 
en el tradicional blancas-negras; madera clara y oscura es 
una alternativa a considerar, por lo demás la más frecuen
te en el mercado. En caso de utilizarse piezas oro y plata, 
los metales heráldicos se sustituirán por los colores equiva
lentes, amarillo y blanco. Si bien, en uno y otro caso, puede 
optarse por dejar sin marca las piezas afectadas. 

J u g a n d o c o n c a r t a s 

Se reparten cartas (entre 6 y 16 por jugador) y se dejan 
las restantes para ir robando. A la vista de sus naipes, el ju
gador que sale pone boca arriba la carta que representa a la 
pieza que desea jugar, mueve ésta, roba una carta y pasa el 
turno al contendiente 

Otra forma interesante es igual en todo a la anterior, 
con la salvedad de que cada naipe permite mover dos veces 
la pieza que representa. Para hacer el primer movimiento 
se pone la carta hacia arriba en un lugar predeterminado 
de la mesa y visible por ambos jugadores, y para realizar el 
segundo —que podrá demorarse lo que cada cual estime 
conveniente— se desprende de ella definitivamente y roba 
nuevo naipe (6). 

• m 
E qui valencias color-trama, de izquierda a derecha: morado, naranja, rojo, verde, negro, azul, plata y oro. 

1. Evolución del Ajedrez: 40 siglos, de Gabriel Vicente Maura 
(Madrid, 1980), ofrece una panorámica muy completa de la histo
ria del juego que todo aficionado debería conocer y disfrutar. 

2. Es sabido que el Alfil del ajedrez antiguo y medieval jugaba 
sólo a dos casillas en diagonal con capacidad de salto, y que su 
movimiento actual parece haber imitado el del Explorador del 
«Ajedrez de Tamerlán» o bien el del Courier («correo» o «men
sajero») del «Ajedrez Courier», variación que aún hoy se practica, 
sobre tablero de 8x12), en la localidad de Strobeck (Alemania). 

3. La pieza Alfferza, que movía únicamente a un cuadro en dia
gonal, comenzó a jugarse «a la Dama Rabiosa» o «a la brava», es 
decir, con su movimiento actual, a semejanza del Juego de las Da
mas. 

4. Como Alfil, como Torre, como Dama... Véase, además de la 
obra citada, Ajedrez de los Infantes y otras variaciones (Sevi

lla, 1981), y Ajedrez del Infanzón (Córdoba, 1983), ambas del autor. 
5. Los antiguos hindúes practicaban el Chaturanga una 

variante o quizá el ajedrez originario, para cuatro jugadores con 
dados alargados para mover las piezas. Y en el Libro de Ajedrez, 
Dados y Tablas (Sevilla, 1283), editado por el rey Alfonso X, el 
Sabio, se da cuenta del uso de dados de siete y ocho llanas, en espe
cial para jugar «más ayna» (más fácil y más deprisa») al «Grande 
Acedrex», semejante al citado de Tamerlán, y al «Acedrex de las 
diez casas». 

6. Las personas interesadas en conocer por extenso lo aquí 
solamente apuntado pueden dirigirse al autor en la redacción de 
esta revista o llamando al teléfono 664058 de Guadix, indicando 
Rey Batallador. El trabajo completo, en edición del autor, ha sido 
publicado con el título de Rey Batallador y otros juegos de ajedrez o 
combate con naipes y dados y D. L. GR-30-1993. 
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deportes Jesús López García 

Press de Banca 

El pasado día 21 de febrero, en 
la discoteca Liverpool de Guadix, 
se presentó una exhibición de 
Press de Banca. Esta nueva mo
dalidad de deporte se basa bási
camente en tener una descomu
nal fuerza, pues no cabe una se
gunda oportunidad una vez em
pezado el ejercicio. Este deporte 
se hace y se practica solamente 
en gimnasios y en él se trata de 
levantar de una sola vez el máxi
mo de peso, desde un banco y en 
posición horizontal, de ahí que se 
llame press de banca. 

Los ganadores de esta I exhibi
ción de Press de Banca fueron: En 
categoría más de 90 kg, Javier 
Montalvo Alvarez; en 140 kg, 
Francisco Raya; en 120, Javier 
Martos Jiménez; en categoría 
menos de 90 kg, Manuel Plaza 
Plaza, 95 kg; Francisco Lechu
ga, 95 kg; Serafín Haredia, 75. 
Categoría menos de 80 kg, José 
Serrano Ortiz 95 kg; Abel LLo-
ret, 90; y José Luis Rodríguez, 85. 

Todos los participantes perte
necen al gimnasio Body Line, ex
cepto José L. Rodríguez, Liver
pool, y Serafín Heredia, Jerez del 
Marquesado. 

Vuelta ciclista 

El director general de depor
tes visitó Guadix con motivo del 
paso por nuestra ciudad de la 
Vuelta Ciclista a Andalucía. Pero 
la noticia no es la visita de este 
señor, lo novedoso es que por una 
vez se cumpliron las previsiones 
y la vuelta pasó por aquí y subió 
al puerto de la Ragua —menos 
mal que no ocurrió como con la 
antorcha olímpica, que ni pudi
mos olería—. A su paso por Gua
dix los corredores formaban un 
gran pelotón que no dejó ver el 
atractivo de la lucha por reducir 
distancias. 

Trofeo La Ragua de Esquí de Fondo. Juanjo. 

Trofeo Ragua 

Se presentó el Gran Premio 
Diputación Primer Trofeo Ragua 
para el deporte del esquí de fondo. 
En la presentación de lo que sería 
el premio se hizo mención a la im
portancia que tiene el Puerto de 
la Ragua en el deporte de la nieve 
para esta comarca y para la pro
vincia en general. Se espera que 
para el año 95, en el que Granada 
será la ciudad de la nieve en todo 
el mundo, el Puerto de la Ragua 
se pueda presentar como una al
ternativa turística en cuanto al 
deporte de invierno, y la comarca 
como alternativa para el turismo 
rural, así como el histórico y ar
tístico. 

Rutas Pedestres 

La prueba de Rutas Pedestres, 
con el lema Conoce tu ciudad y 
alrededores, tuvo que ser apla
zada de nuevo y esta vez no por 
falta de participantes, sino por 
causas ajenas a la organización 
dependiente de la Concejalía de 
Deportes. En esta ocasión colabo
raban las cadenas de radio de 
nuestra ciudad SER y COPE co
mo medios de comunicación so
cial. 

Las inclemencias del tiempo 
han hecho que no se pueda dis
frutar de un paseo por nuestra 
comarca que, con motivo del día 
de Andalucía y la inexcusable 
inasistencia de participantes en 
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la anterior prueba prometía gran 
participación de público. 

La motivación de la ciuda
danía es de vital importancia pa
ra que pruebas como ésta sean un 
éxito. El absentismo en que esta
mos inmersos es fruto de nuestra 
sociedad consumista y cómoda en 
todos los aspectos. Sólo cabe ho
jear cualquier revista o periódico 
o para que nos recuerden que es
tamos casi obligados a practicar 
cualquier tipo de deporte que se 
adapte a nuestro cuerpo para que 
el organismo funcione mediana
mente bien. 

Atletismo 

El pasado día 14 de febrero, se 
celebró en Reus, Tarragona, el 
Campeonato de España de Mar
cha Atlética en Ruta, con la parti
cipación de varios atletas aceíta
nos del Club ADA Guadix EESS 
Sierra Nevada. Los resultados 
han sido en general aceptables. 
En categoría Júnior, el atleta Mi
guel A. Pozo Ruiz se clasificó en 
cuarta posición a un paso de con
seguir medalla de bronce, la cual 
el año pasado se quedó en poder 
del también atleta accitano Ale
jandro Cambil, que en esta oca
sión no pudo participar por en
contrarse en periodo de recupe
ración de una lesión. 

En la prueba de 10 Kms Mar
cha, Miguel A. Pozo finalizó con 
un tiempo de 46 m 54 s, y de se
guir en esta línea de progresión 
es muy probable que sea seleccio
nado para encuentros internacio
nales. En categoría promesa par
ticipó Antonio M. Balboa, que 
ocupó la decimosegunda posi
ción, en 20 Km. Marcha con un 
tiempo de 14 m 43 s. 

En Mojácar, Almería. Se cele
bró el 21 de febrero el Campeona
to de Andalucía de Campo a Tra
vés Escolar. En esta ocasión la re
presentación fue del equipo Gua
dix—Baza en categoría Infantil, 
campeón provincial, y del cual el 
atleta accitano Francisco L. Acos-
ta Vidal quedó en cuarto lugar. 

Fondo 

Un año más ha tenido lugar la 
prueba de fondo que la Mancomu
nidad Deportiva del Marquesa
do—Valle del Zalabí viene cele
brando bajo el patrocinio exclusi
vo del Ayuntamiento de Cogollos 
de Guadix y de la Diputación Pro
vincial de Granada. 

Se realizaba la r V edición de 
una prueba que contó con una nu
tridísima participación que vino 
a sorprender a propios y extra
ños, al aparecer nada menos que 
dos autobuses de participantes 
que casi desbordaron las previsio
nes, aunque la prevención de Pa
co Molero hizo que todo saliera 
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Calentando antes de la prueba / Picaro. 

bien. Razones por la que la carre
ra empezó más tarde de lo previs
to, lo cual vino fenómeno, sin du
da, para que se levantase la nebli
na y luciese el sol en un magnífi
co día para la práctica del atletis
mo de fondo con el marco formi
dable del Picón de Jerez nevado 
presidiendo gustoso la jornada. 

Las categorías participantes 
lo fueron desde Júnior a Vetera
nos A y D pasando por Seniors A 
y B, en hombres, y Senioras y Ve
teranas en mujeres. Los premios 
fueron desde 20.000 pts al prime
ro, ya masculino o femenino, has
ta las 1.000 de 8 clasificado así, 
como una camiseta recordatoria 
y trofeos para los tres primeros. 

¿Quieres ser monitor 
de tu deporte 

favorito? 
Con este lema el Ayuntamien

to de Guadix, en colaboración con 
la Diputación, Área de Deportes, 
quiere poner en marcha una cam
paña para que todos los jóvenes 
que lo deseen puedan tener op
ción a ser monitores o arbitros de 
los distintos deportes que se prac
tican en nuestra ciudad, como 
Ajedrez, Voleibol, Balonmano, 
Fútbol, Tenis de Mesa, Fútbol-Sa
la, Atletismo, Baloncesto, Gim
nasia de Mantenimiento o cual
quier disciplina de Educación Fí
sica. 

Esto no excluye a los que ya 
poseen un título de monitor o ar

bitro, sino para que se reciclen y 
se pongan al día con las nuevas 
normas y reglamentos. Las cla
ses serán totalmente gratuitas y 
el horario se ajustará a los fines 
de semana para no entorpecer la 
actividad diaria de los interesa
dos. 

Los objetivos a seguir con esta 
campaña son poder disponer de 
más gente capacitada para au
mentar el deporte a un nivel su
perior y formar monitores o arbi
tros para algunos deportes que 
hoy en día no tienen técnicos dis
ponibles. Esta campaña también 
está dirigida esta campaña a to
das aquellas personas que no pue
den asistir por incapacidad física 
a las E.D.M. o no se adapten al 
ritmo de los demás. 
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c a r t a s de l o s l e c t o r e s 
Contestando 
a José Linares 

Le agradecería la publicación de 
la presente carta, que intenta contes
tar a la de D. José Linares, sin duda 
cualificado miembro de un partido 
político. 

Lamento no estar de acuerdo con 
la inserción de una «Carta del lector» 
que más bien parece un mitin pane
gírico del partido en el poder. 

Confieso —no como un pecado— 
que en ocasiones fui un ilusionado 
votante del partido socialista, pero 
en las circunstancias que el país 
atraviesa ahora mismo, de paro, de 
Seguridad Social en precario, de eco
nomía en estado de coma, de una ab
soluta falta de reflejos y de recursos 
para salir del bache, de achacar in
justamente todos los males del país a 
los trabajadores y, sobre todo, de la 
quiebra total de aquel banderín de 
enganche de la honradez con que se 
nos llevó al huerto (relacionar aquí 
todos los casos de corrupción en que 
se han visto involucrados partido y 
militantes sería igualmente mitine-
ro) es, como mínimo, una frescura, y 
meter a Wadi-as un gol como una ca
sa. 

(¡Ah! Llega la Semana Santa y 
reitero mi llamada de otras ocasio
nes: No interrumpan nuestras proce

siones la carretera. Los viajeros de 
trabajo o de ocio no deben soportar 
estos prolongados cortes.) 

Muy agradecido y un saludo. 
Gabriel García Gómez (Madrid) 

Me gustaría que... 

Soy un muchacho madrileño de 
22 años y muy identificado con Gua
dix. En mi casa se lee Wadi-as desde 
su fundación, y le escribo precisa
mente porque me importa, me inte
resa y me preocupa su revista, nues
tra revista. Espero que esta carta le 
sirva de ayuda. 

Me gustaría que en esa sección 
que tan irónicamente llaman Aplau
dimos fueran menos negativos, ya 
que el 85% de la sección lo ocupan las 
quejas y las lamentaciones, que en 
numerosos casos suelen ser «pija
das». 

Lamento que en su sección de car
tas de los lectores, nuestra sección, 
no se publiquen cartas de interés ge
neral. Hay cartas que por su exten
sión ocupan toda la sección, aparte 
de su escaso interés, ahora bien, si a 
ustedes les parece dedíquenles un su
plemento. 

Echo de menos cartas de gente 
normal, las únicas cartas que publi

can son de instituciones políticas, cí
vicas o sociales, publíquenlas en Vi
da Municipal y dejen esta sección pa
ra nosotros. Den la oportunidad a la 
gente anónima de expresarse, de cri
ticar o alabar a alguien o a algo que 
para ellos es más importante. En de
finitiva más cartas, en el número 98, 
de diciembre del pasado año, no exis
tió la sección (se sacrificó) a cambio 
de un reportaje del Guadix C.F. a mi 
parecer sin sentido, y menos mono
gráficos, como el de la COPE en el 
número 97, del mes de noviembre del 
92. 

Aplaudo finalmente su revista, 
ya que nos acerca a nuestra tierra 
aún más, sobre todo a los que esta
mos lejos de ella. Gracias por su re
vista. 
Gabriel García Delgado (Madrid) 

Nota.— Agradecemos las indica
ciones y opiniones de este asiduo lec
tor, si bien deberá saber que hasta 
ahora hemos respetado siempre las 
cartas y opiniones de nuestros lecto
res, que son quienes eligen los temas 
para escribirnos, sin que hayamos te
nido en ningún momento necesidad 
de excluir ninguna. 

Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
cuenta corriente/libreta, atiendan hasta 
nueva orden los recibos que les presente 
la Asociación Cultural Wadi-as. 
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Premios 
Wadi-as 1992 

La Asociación Cultural Wadi-as un año más ha te
nido a bien, tras arduas deliberaciones, otorgar los 
premios anuales de su nombre por el año 1992. 

—A Miguel Pastor, conocido sacerdote y profesor 
que ha dejado una huella indeleble en quienes han te
nido la fortuna de conocerlo y recibir sus enseñanzas. 
Ameno conversador y lúcida inteligencia, ha sabido 
como pocos captar la idiosincrasia de la gente de Gua
dix y plasmarla brillantemente en su libro, pequeño 
en volumen pero enorme de sustancia, «El Misterio 
de Guadix». 

—A las personas adultas que asisten a los cursos 
educativos de Educac ión de Adultos, en la comarca 
de Guadix, generando una importante acción social 
al participar en el proyecto educativo que pretende la 
formación de estos «jóvenes estudiantes» dispuestos 
a aprender de nuevo a la vez que mejorar su persona
lidad e incorporar a la sociedad sus conocimientos y 
actitudes más positivas. 

—Al grupo de aceí tanos que ha impulsado la Ini
ciativa de Guadix y su comarca en Cataluña, por 
la labor que vienen desarrollando de tres años a esta 
parte, permitiendo que la gente de nuestra comarca 
no pierda el contacto con su tierra, y entre ellos mis
mos, realizando encuentros anuales ampliamente po
sitivos, sin por ello dejar de estar insertados en la tie
rra que les acoge. 

Estos premios Wadi-as 1992, simbólicos, llenos de 
significado y reconocimiento público a una positiva 
labor que nos enorgullece a todos, se concretan en un 
recuerdo artesanal realizado en Guadix y del que se 
hará entrega con motivo del próximo aniversario a 
celebrar el sábado 17 de abril en la Estación de Auto
buses. 
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100 números de 

J, <3~JU , I o — , , . 

Miembros de la redacción de diversas épocas se reunieron con motivo del X Aniversario en 1992. 

E D I T O R I A L 
m 

En este momento, usted está leyendo el primer número de WADI-AS". En este momento, usted asiste al 
nacimiento de algo tan hermoso como un nuevo órgano de comunicación. Porque está claro que WADI-AS", 
en estos momentos, es sólo un bebé 

• • • Un grupo que, por encima de todo, ama a su tierra y a su gente. Un grupo ilusionado con la 
aventura que comienza ahora. Un grupo de jóvenes que, unos dentro y otros fuera de su tierra, cree en las 
cosas bellas, en la necesidad, cada vez más acuciada, de comunicación entre los seres humanos... en que esta 
revista puede llenar el vacío que hace, demasiados años, nuestra comarca tiene en el terreno de los medios 
de comunicación. De esta tierra nuestra serán los que escriban y de ella los temas a tratar. Queremos hacer 
un medio abierto a todos, que todos sientan que, en cualquier momento, sus ilusiones, sus esperanzas y, 
¿por qué no?, sus problemas, pueden tener cabida en estas páginas. 

"WADI-AS", será algo más que una revista de información para la Comarca de Guadix. A poco que nos 
ayuden convertiremos nuestro medio de un órgano dispuesto a fomentar todo tipo de actividades cultura
les. Intentaremos hacer despertar, a los hombres y mujeres de nuestra tierra, a todo lo bueno que la vida 
puede darnos. 

Por todo esto necesitamos de su ayuda, de su compresión, de su ilusión para la empresa que empren
demos. Los nombres que hoy figuran en la revista, son los de ese grupo de jóvenes al que aludimos antes. 
Un grupo al que muchos considerarán "un poco o un mucho loco" y que está dispuesto a comenzar una 
aventura, la maravillosa aventura de poner en marcha "WADI-AS". Es por esto que, con este número, usted 
no sólo tiene en sus manos el primero de un nuevo órgano de comunicación; usted tiene un trocito de la 
ilusión de cada uno de nosotros. 

Gracias por tener "WADI-AS" en sus manos y ¡"vamos a mirar juntos en la misma dirección"! 



escolania: 
BODAS DE PLATA 
V e i n t i c i n c o A n i v e r s a r i o , " N i ñ o s Cantores de la Catedral de G u a d i x " . 
Tres co ros , O rques ta , sol istas a lemanes en G u a d i x . 
As i ' d e c í a n los p rogramas ed i t ados p o r la Caja Genera l de A h o r r o s , que anunc iaban la Fiesta. 

LOS BAÑOS DE HUENEJA 
Loca l izados a la salida de la p o b l a c i ó n en e l paraje de

n o m i n a d o " E l B a ñ u e l o " , a l e x t r e m o de l a , ya desde an t i 
g u o , calle del A g u a , pasan h o y desaperc ib idos po r hallarse 
envuel tos y asf ix iados po r cons t rucc iones de época pos
t e r i o r a la r e p o b l a c i ó n de 1 5 7 2 . Conocemos n o obstante 
su ex is tencia merced a dos clases de fuen tes , ind i rec tas 
unas c o m o las t ipo lóg icas y t o p o n í m i c a s y , d i rectas o t ras , 
c o m o las documen ta les y arqueológ icas. 

Hace ya unos diez años , fue 
cuando D. Juan García Carrasco 
empezó a darle vueltas a la idea de 
cons t ru i r u n a estación de a u t o b u 
ses, «¡Claro que de aquel primit ivo 
proyecto al actual hay un ab i smo» , 

nos dice D. Juan y desde en ton
ces hasta ahora el t e m a h a es tado en 
boca de todos , pues bien, aquel 
sueño de locos ya t iene sus puer tas 
abiertas a todos . 

El día 3 de abril, a l rededor de las 2 
de la madrugada hacía su en t rada el 
pr imer a u t o b ú s en el andén n." 1: 
cincuenta personas que viajaban 
desde Málaga a barcelona se mira
ron a s o m b r a d a s an te los ap lausos 
e n t u s i a s m a d o s de un g rupo de aceí
tanos que esperaban con i lusión 
ese m o m e n t o , y que d e a l g ú n m o d o 
les estaba r ind iendo un p e q u e ñ o 
homena je : eran los pr imeros pasa
jeros de la Estación de Au tobuses 

Khor tés . 

INAUGURADA 
LA 
ESTACIÓN 
DE 
AUTOBUSES 

con ESCUREDO 
«NO SOMOS U N P U E B L O DE C H A R A N G A 

D. RAFAEL ESCUREDO Pres iden te <¡«. 

En p l e n a c a m p a ñ a e l e c t o r a l e f e c t ú a n o s l a . s i . s u - • í 

E s c u r e d o c o m o P r e s i d e n t e ele 
P S O E a d i c h a p r e s i d e n c i a 

http://si.su-


EL HOSPITAL COMARCAL 
UNA META A CONSEGUIR 

A modo de in t roducc ión diré, que t rad i -
c iona lmente por hospi ta l , se entendía el 
lugar donde se asistía a los enfermos po
bres, donde se ejercía la car idad. Por razo
nes sociales, económicas , etc. este con
cep to ha evo luc ionado hasta el pun to de 
que la O. M. S. def ine al hospital c o m o «la 
par te in tegrante de una oganizac ión mé
dica y social cuya func ión es proporc ionar 
a la poblac ión una asistencia médico-sa
nitaria comple ta , tan to prevent iva c o m o 
curat iva y cuyos servicios externos irra
dian hasta el ámb i to famil iar; el hospi ta l es 
también un cen t ro de fo rmac ión del per
sonal médico-sani tar io y de invest igación 
biosocial». 

Dentro de la red hospitalar ia, podemos 
dist inguir entre: hospi tales nacionales, re
gionales, provinciales, comarca les y rura
les. 

GUADIX 
HOSPITAL COMARCAL 

¡YO TAMBIÉN! 

LA AZUCARERA DE BENALUA; Crónica de un conflicto 

LLEGA EL DÍA CUATRO DE FEBRERO. 

BENALUA ENTERA EN HUELGA SE 
DESPLAZA A GUADIX, niños, mujeres, an
cianos, los trabajadores, con sus pancar
tas, van recorriendo los seis kilómetros 
que separan ambos pueblos. La a c o g i d a 
en G u a d i x es masiva y calurosa, los estu
diantes de Formación Profesional y los 
demás Institutos, van al encuentro, conti
nuamente un vehículo con megáfono, va 
anunciando los pados de la marcha, la ex
pectación es enorme, se calculan en 
OCHO MIL PERSONAS, las que unes sus 
voces, sus voluntades por unos momen
tos pidiendo la reapertura de la fábrica. El 
comercio en Guadix, está cerrado, aun
que sea por unas horas, también los bares, 
Caja de Ahorros... La Guardia Civil y Policía 
Municipal, organizan el tráfico. No habría 
ningún desorden, ningún otro conflicto, 
era admirable. 

K h o r t é a 

PRIMERAS JORNADAS DE LOS MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN SOCIAL DE GUADIX 

Organizado por el Excmo. Ayuntamien
to, las revistas locales WADI -AS , A r lequ ín 
y los principales diarios de Granada; se 
han celebrado en el Salón de Actos de la 
Escuela de Artes Aplicadas y Oficios Artís
ticos, durante casi una semana, las Pr ime
ras J o r n a d a s d e l os M e d i o s de C o m u n i 
c a c i ó n Soc ia l . 
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EL PANTANO DEL PENON DE LOS GITANOS: 
UN COMPROMISO DE TODA LA COMARCA 

El Pantano de D. Francisco Abellán (po
pularmente del Peñón de los Gitanos), 
que se situaría en la cabecera del Rio Far
des, término municipal de la Peza, 1600 
metros abjo de la confluencia del Rio Mo-
roHón, está incluido en el Plan de la Confe
deración Hidrográfica del Guadalquivir re
dactado en 1978 y tiene en la actualidad 
reaüzado un estudio de viabilidad asi co
mo los reconocimientos geológicos de la 
zona que son de todo punto positivos. 

Khor tés . 

Inauguración de la CASA DE LA CULTURA 
Al final Guadix va a poder tener una nueva casa de Cultura, si ya 

lo anunciábamos en números pasados, es la que iba a ser casa del 
labrador, que se ha terminado y adaptado para casa de cultura, 
contando con un salón de actos tan necesrio en Guadix, con una 
capacidad para unas trescientas personas, la inauguración está 
prevista para el 2 de septiembre. Deseamos que esta nueva Casa 
sea eficaz para la cultura Accitana. 

La Iglesia de San Francisco 
de Guadix, declarada 
monumento histórico 
artístico nacional. 

El pasado día 1 2 de julio, fue publicado 
en el Boletín Oficial de la Provincia, y como 
denunciaba en el Día rio de Granada, el co
rresponsal Chelu. ello ha de ser motivo 
mayor si cabe, para una pronta restaura
ción de una obra de arte abandonada San 
Francisco, es un templo del S XVI, que a 
partir de 1878 sirvió de asilo a las Herma 
rutas de los Pobres Más tarde durante la 
pasada guerra civil se instalo un taller de la 
Colectividad de Carpinteros de la UGT, 
siendo respetado el convento-asilo, que 
era atendido por monjas pero sin hábito 
religioso En el interior de la Iglesia, hay 
obras de gran valor, como la Dolorosa de 
la escuela del escultor accitano, Torcuato 
Rui/ del Peral, entre otras 

i .: ¡. 
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PITY ALARCON. 
P r i m e r a m u j e r q u e h a a c c e d i d o a la 
d i r e c c i ó n d e u n C e n t r o E m i s o r d e R a d i o N a c i o n a l . 

"—-ni 
Khortés. 

Mientras estamos escudriñando en los 
archivos, qué nuevo personaje histórico 
vamos a conocer a través de esta sección, 
damos un salto a nuestros días, y nos va
mos a referir aun personaje bien próximo, 
un personaje femenino. Hay que recono
cer, que pocas mujeres, hasta hoy, han 
destacado en nuestras tierras por su vida 
pública. Siempre a la sombra, apoyando. 

acompañando, pero han quedado desco
nocidas. 

En cambio hoy podemos hablar, como 
en un pequeño homenaje anticipado, de 
una accitana de pro, que alardea de ello, a 
donde vaya. De una jabata del periodismo 
hablado y escrito, nos referimos a nuestra 
flamante pregonera, Pity Alarcón. 



La Corporación Municipal de CORTES Y 
GRAENA declara persona no grata, al 
Obispo de Guadix. 

En acuerdo adoptado por unanimidad, el pasado día 2 de di
ciembre, el pleno del Ayuntamiento de CORTES Y GRAENA, ha 
decidido declarar personas «no gratas» de la localidad al quef ue-
ra Obispo de Guadix y actual Presidente de la Conferencia Epis
copal, D. Gabino Díaz Merchán, y al actual Obispo de la Diócesis 
de Guadix, Monseñor Ignacio Nogue'r Carmpna, así como al Pa
tronato de la Fundación de los MARQUESES DE PEÑAFLOR y a 
su administrador, Abogado Sr. Pérez Hidalgo. Dicho acuerdo es
tuvo respaldado por los tres grupos municipales, socialista (que 
gobierna con mayoría el Ayuntamiento), Alianza Popular e Inde
pendientes. Y ello es debido a la gestión realizada por los citados 
al frente del mencionado Patronato. 

CELSUR una empresa de Benalúa de Guadix 
que triunfa en España y Europa 

E n u n a z o n a p r e e m i n e n t e m e n t e a g r í c o l a 

c o m o l a n u e s t r a , e l q u e u n a e m p r e s a h u n 

d i d a y d e s h a u c i a d a c o m o f u e l a 

« P a s t a l f a » , r e s u r j a d e l o l v i d o , y s e s i t ú e e n 

v a n g u a r d i a , d e s u e s p e c i a l i d a d , n . ° 1 d e 

E s p a ñ a , s o n m é r i t o s m á s q u e s u f i c i e n t e s 

p a r a q u e l e d e d i q u e m o s n u e s t r a s p á g i n a s , 

e i n d a g u e m o s c ó m o h a s i d o e s t e p r o c e s o 

d e d e s a r r o l l o a c e l e r a d o , y c u á l l a c l a v e d e l 

t r i u n f o . 

S i n d u d a e l t r a b a j o y d e d i c a c i ó n d e 44 

h o m b r e s , q u e s e s i e n t e n s o c i o s y t r a b a j a 

d o r e s , e n u n a p a l a b r a : r e s p o n s a b l e s d e la 

e m p r e s a h a s i d o i m p o r t a n t e . P e r o e l e m 

p u j e y d i r e c c i ó n , e l s a b e r - h a c e r d e s u P r e 

s i d e n t e , D . F r a n c i s c o A c o s t a d e l o s R e 

y e s , h a s i d o s i n d u d a e l e m e n t o d e c i s i v o e n 

la n u e v a E m p r e s a - C o o p e r a t i v a d e « C e l u l o 

s a s d e l S u r » . 

CREADO EL PUESTO DE LA CRUZ ROJA. 
L U I S A S E N J O S E D A Ñ O 

Una ges t i ón muy p e r s o n a l de l a l c a l d e de la c i u d a d , Sa-
lus t i ano Pérez M o y a , ha d a d o c o m o resu l t ado la c reac ión 
de l pues to de la Cruz Roja , p a r a a c o m e t e r los f ines n o r m a 
les de esta e n t i d a d y que i rá u b i c a d o en t e r r e n o s q u e ced ió 
el i ndus t r ia l d e esta p l a z a A n t o n i o Romacho G a r c í a , en la 
C a r r e t e r a d e G r a n a d a . 

CARMELO MARTÍNEZ, 
"SERIA HERMOSO ORGANIZAR CURSOS DE GUITARRA EN NUESTRA CIUDAD" 

Embajador musical en Oriente, Carmelo 
Martínez recorre con su guitarra y su música 
el mundo entero. El diálogo se desarrolla en 
su casa, de una forma cordial que invita al 
tuteo. 

Khortéa 

TRAS EL ASESINATO DEL SENADOR 
ACCITANO, ENRIQUE CASAS VILA. 

Esta muerte violenta, sucedida el pasado 23 de Febrero, con-
mocíonó a familiares, amigos y conocidos —muchos de Gua
dix— políticos, gentes de paz amantes de la libertad y el 
respeto a los hombres de toda España. Supuso un fuerte 
impacto en el pueblo de Guadix. Ya en la Casa de Cultura, 
donde se celebraban los actos de inauguración, se guardó un 
emotivo minuto de silencio. La Corporación se reunió en sesión 
extraordinaria la misma noche, emitiendo un comunicado de 
repulsa, y convocando al pueblo de Guadix y familiares del 
Senador fallecido, a un funeral que se celebraría el sábado por 
la mañana. La Agrupación local del PSOE, recibió 52 comunica
ciones de toda España, mostrando su rechazo total e indigna
ción por el cruel asesinato, a la vez que expresaban su senti
miento de solidaridad y apoyo a los familiares del Senador, y a 
la gran familia socialista, que perdía en esta ocasión un valioso 
dirigente político. 



LA ALCAZABA: ¡¡EN RUINAS!! 
Tenemos que volver —y nos teme

mos que no será la últ ima vez— al tema 
de la Alcazaba. Como recordarán nues
tros lectores, en el número veintitrés 
de nuestra revista, publicábamos una 
carta en contestación a un editorial 
nuestro sobre el estado de abandono 
en que se encuentra nuestro monu
mento árabe. La carta, que estaba fir
mada por don José Calvo López y don 
Rafael Carayol Gor, formadores del 
Seminario, intentaba convencernos de 
que lo que nosotros pedíamos —que la 
Alcazaba esté al servicio de Guadix—, 
no tenfa mucho sentido ya que, de
cían, ésta ya lo está, incluso añadían, 
más que las Alcazabas de Málaga y Al
mería. En aquella ocasión no les dimos 
contestación ya que ellos, como todo 
el mundo, tienen perfecto derecho a 
disentir de lo que decimos, y, por lo 
tanto, no habría sido correcto por 
nuestra parte entablar una polémica. 

CAMBIADAS LAS FECHAS DE LA FERIA ACCITANA QUE 
SE CELEBRARAN DEL 10 AL 16 DE AGOSTO 

El viernes 19, se reunió el Pleno Municipal, en sesión ordi
naria, presidido por el alcalde Salustiano Pérez Moya, y com
pletas las dos representaciones políticas que forman la actual 
Corporación. 

La lectura del acta anterior —punto 1.° — no da lugar a en
miendas de ningún t ipo, y es aprobada por unanimidad. 

Tras el sondeo realizado por el Ayuntamiento a los esta
mentos más representativos de la ciudad: industria, comercio, 
banca, emigrantes, pensionistas, bares, etc. —dice Miguel Taus-
te— en relación con la conveniencia o no, del cambio de fecha 
de la Feria accitana, con el fin de que de la misma puedan 
disfrutar los emigrantes, estudiantes, etc. y, además, por con
siderar también la situación climatológica más idónea, y que 
la nueva fecha escogida —10 al 16 de agosto— está más dis
tante de la celebración que hasta ahora ha tenido lugar 31-8, 
fecha límite de caducidad de vacaciones de una parte, y de 
exámenes, de otra, y al conseguirse un porcentaje favorable 
del 81,25 por 100, a tal modificación, esta queda aprobada 
por unanimidad, y que constituyó el tema del punto 2. 

La Diputación edita unas rutas turísticas para 

Granada y Provincia 

Coincidendo con las II Jornadas de Turismo celebradas en 
Almuñécar tuvo lugar la presentación al público de unas Rutas 
Turísticas de Granada y Provincia. 

Las rutas que están divididas en ocho folletos, tratan todos 
los pueblos y ciudades interesantes de Granada apareciendo 
Guadix en tres de ellas y el Marquesado cuenta con una espe
cial. Las rutas contienen los siguientes t í tu los; La Alpujarra; 
El valle de Lecrín; Los Güájares; Santa Fe, Montefrío, Loja, 
Alhama; Guadix-Alpujarra Al ta; Guadix-Baza, el Alt ip lano; 
Iznalloz-Guadix; El Marquesado; Costa del Sol Occidental; 
Costa del Sol Oriental-La Contraviesa; Albaicín-Sacromonte; 
Sierra Nevada. 

Khor tés . 



ADIÓS AL TREN 
— El próximo día treinta y uno, cierre de la línea 
ALMENDRICOS-GUADIX. 
— La medida contribuirá al aislamiento de nuestra tierra. 
— La pérdida de esta línea es muy lamentable." 
—'Renfe no ha querido hacer esa captación de tráfico 
necesario." 

I ZOCO DE ARTESANÍA 

En la sala de exposiciones de la Casa 
de la Cultura de Guadix y dentro de los 
actos programados por la Asociación 
Cultural V.'ADI-AS con motivo del ter
cer aniversario de su fundación, se cele
bró en las pasadas Navidades una mues
tra de arte popular que resultó ser bas
tante interesante tanto por el número 

Khortés de expositores, como por la calidad de 
los trabajos presentados y personas que 
la visitaron. 

Aplaudimos 

La magnífica acogida y expectativas que la emisora 
Radio Guadix, F. M., ha creado entre los radioyentes de Gua
dix y su comarca los cuales esperan no verse defraudados con 
su programación. ¡Verdáque no, Lina! 

El Director General de la Vivienda y los Delegados de Política 
Territorial de Granada y Almería en Guadix. 
- La r e h a b i l i t a c i ó n d e c u e v a s t e m a d e la v i s i t a . 



Importante éxito del Coro reina Isabel de Purullena en el III 
Certamen Internacional de Música de Cantonigros 

(Barcelona) 

JÓVENES CRISTIANOS EN GUADIX 

G UADIX, ha sido escenario los primeros días de noviembre de un gran encuen
tro de las Juventudes Cristianas de toda España, que han venido a reflexio

nar públicamente a una de las Diócesis más pobre y marginada sobre los temas 
que preocupan a los jóvenes cristianos de hoy, y bajo el signo del Año Interna
cional de la Juventud. 

LOS SUCESOS DE GUADIX 
Día 13 de Enero: Reunión Ayuntamiento - Comisión Pro-

Salud, Primeros contactos y planteamiento del problema. 

Día 16 de Enero: Entrevista del Alcalde con Director P. de 
la RASSSA en Granada. 

Día 24 de Enero: Campaña Municipal informativa sobre la 
Reforma Sanitaria: 

1° Mesa Redonda en el Ayun tam ien to . 
2° Mesa Redonda en Radio-Guadix . 

Manifestación en la R de las Palomas. 
Asalto al Ayuntamiento, interrupción Mesa Redonda. 
1.a Petición pública de dimisión del Alcalde. 
1 e r Comunicado de A. R 

Día 14 de Febrero: 1.a Huelga General: Guadix paralizado. 
Cierre de comunicaciones viarias. Graves enfrentamientos 
con la Policía: Batalla Campal. 1 accitano herido grave y 
9 Policías heridos leves. 
Despeñamiento de una furgoneta de la Policía Nacional en 
su vuelta a Granada: 1 ingreso urgente en la U.V.I. 

Día 21 de Febrero: 2.a Huelga General. Fuertes tensiones 
y crispación incontenida. Cortes de carreteras y vías férreas. 
La Guardia Civil recibe alimentos de la población de Guadix. 
Los aceítanos desde primeras horas han tomado los cerros 
próximos a la vía, algunos armados de piedras. 
Termina el encierro del Ayuntamiento. 
Retirada pacífica de los manifestantes a petición de las mu
jeres encerradas. 
Carga criminal de la Policía y Guardia Civil a la orden de: 
«Tomen Guadix, la gente que entre en sus casas». 
Atropello violento de Jesús Pérez Torres por la Guardia Civil. 
Disparos a las viviendas y vecinos. Agresiones a mujeres, 
niños y ancianos. Numerosos daños en las viviendas y 
ciudadanos. 
El Gobierno Civil «justifica» la actuación policial. 

José Luis Hernández Pérez, alcalde de Guadix con 

los catorce votos de ediles del PSOE 
Khortéa 
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José Luis Hernández Pérez fue elegido alcalde de Guadix, 
en el transcurso de una sesión que contó con la presencia 
exclusiva de los ediles del PSOE, que votaron por unanimi
dad a su compañero como alcalde accitano en sust i tución 
del dimit ido Salustiano Pérez Moya. 

El jueves 22 de Mayo a las doce del mediodía se reunió 
la corporación municipal en sesión extraordinaria y urgen
te con cinco puntos en el orden del día. La presidía el alcal
de accidental, que después resultaría elegido alcalde defi
nitivo, José Luis Hernández Pérez. Asistían a la sesión los 
catorce concejales del PSOE, número mínimo exigido por 
la ley, ya que supone los dos tercios del total de la Corpora
ción, con lo que queda recompuesta la corporación munici
pal accitana. No asiste ninguna representación del Grupo 
Popular, no obstante subsistir a estos efectos el señor Gar
cía Contreras, de Alianza Popular, quien informa que su ina
sistencia a la sesión es debida a sus obligaciones en la 
Diputación. 



Electrodomésticos 
Hornacho cumple 25 años 

Las minas de Alquife 
cambian 

de propietarios 
Al cierre de esta edición la 

noticia no ha sido hecha pública 
oficialmente, pero miembros del 
Comité de Empresa de la CAM 
consultados por Wadi-as asegu
ran tener datos fiables que confir
man esta noticia, aventurando la 
hipótesis de que será probable
mente durante el mes de abril 
cuando se pruduzca el relevo. 

En la actualidad, la empresa 
propietaria es la «Compañia Anda-
luzad de Minas SA», y es una mul
tinacional australiana la que está 
negociando para hacerse con las 
explotaciones mineras del Mar
quesado. 

Antonio Hornacho es un empresario ya conocido de nues
tros lectores . En el n 9 44, año 1986, le hac íamos una entrevista en 
la secc ión «Nuestras Empresas». Hoy es u n a ce lebración lo que 
nos acerca a este acci tano emprendedor, que ve con optimismo 
el futuro. Ha celebrado rec ientemente el 25 aniversario de una 
empresa que empezó solo, y que hoy día cuenta con 22 trabajado
res. Llegada la noche, cerrado el es tablec imiento al público, 
cuando se encierran los comerciantes para echar balance de 
cómo ha ido la jornada, aprovechamos para conocer de cerca la 
s i tuación del mercado y los proyectos de esta empresa tan arrai
gada en la comarca. 

Se confirmó 
oficialmente la venta 

de las «Minas del 
Marquesado» 
El director general de la 

«Compañía de Minas S. A.», Sr. 
Arróspide, informó al Comité de 
Empresa sobre la operación que la 
sociedad francesa Imetal (accio
nista mayoritario de la «Compañía 
Andaluza de Minas S.A.») ha lleva
do a cabo con el grupo minero aus
traliano «Golden Shamrock Mines, 
Limited». 

Pol ígono Industrial, 
u n a polémica servida 

Cuando representantes de 
esta revista asistíamos al acto de 
presentación pública de la firma de 
lo que iba a ser el futuro polígono 
industrial (finales de diciembre de 
1988), creíamos que se había dado 
un paso importante y estaba a 
punto de resolverse uno de los 
temas cruciales para el desarrollo 
de nuestra zona, cual era la ubica
ción del polígono industrial, y la 
próxima aprobación del Plan Ge
nera de Urbanismo. Siendo ello 
cierto, aparecen ahora diferentes 
posiciones por parte de los grupos 
ele la oposición municipal, que 
ponen en entredicho el acierto de 
esa operación. 

Mercado de Abastos 

Por fin, después de la consa
bida tardanza extra, con la que ya 
todos contábamos desde el princi
pio, ha quedado inaugurado nues
tro mercado de abastos. Hay que 
reconocer que no ha salido mal del 
todo, la pintura exterior que al 
principio mirábamos con descon
fianza no "rechina" en el paisaje y 
la horrible escalera de entrada de 
Medina Olmos fue finalmente — 
agradecemos el buen gusto del que 
lo hiciera— reemplazada. 



Nuevas industrias: no precipi tarse 

E n e l m a r c o d e n u e v a s p e r s p e c t i v a s q u e s e a b r e n a c o r t o y m e d i o 
p l a z o p a r a n u e s t r a c o m a r c a , á v i d a d e d e s a r r o l l o , a n a l i z a m o s b r e v e m e n 
t e l a a n u n c i a d a i n s t a l a c i ó n d e u n a i n d u s t r i a d e r e c i c l a j e d e a l u m i n i o e n 
A l q u i f e , q u e u t i l i z a r í a l a c o b e r t u r a d e l a C í a A n d a l u z a d e M i n a s . E s t a i m 
p o r t a n t e p r e s e n c i a i n d u s t r i a l p e r t e n e c i e n t e a l g r u p o R E M E T A L , d e o r i g e n 
v a s c o , p u e d e s u p o n e r u n a s i n v e r s i o n e s d e l o r d e n d e l o s c i e n m i l l o n e s d e 
p e s e t a s , y c u a r e n t a y d o s p u e s t o s d e t r a b a j o d i r e c t o , a m é n d e l o s 
i n d i r e c t o s , y o t r a s c o n s e c u e n t e s m e j o r a s d e l a z o n a . C o n v i e n e e s t u d i a r l o 
c o n c i e r t o d e t e n i m i e n t o y c a u t e l a , p u e s c r e e m o s q u e n o p o d e m o s a b r i r s i n 
m á s l a s p u e r t a s d e n u e s t r o s p u e b l o s , d e n u e s t r o s c a m p o s , a c u a l q u i e r i n 
d u s t r i a , a c u a l q u i e r i n v e r s i ó n , a c u a l q u i e r p r e c i o . 

¿Democracia entre lobos? 

Este ve rano está s iendo espec ia lmen te a jet reado en a l gunos pun tos m u y concre tos 
de nuest ra c o m a r c a , p o r p rob lemas b ien d is t in tos a los que pueden p lan tea r los v i s i 
tantes veran iegos o las fer ias. H e m o s de r e f e r i r n o s , espec ia lmen te , a A l q u i f e , Co r t es 
y G r a e n a y L a Pe /a , donde acon tec im ien tos de d iversa índo le h a n c reado u n a m b i e n 
te de tens ión y e n f r e n t a m i e n t o s en t re i n d i v i d u o s y g r u p o s de d i chas pob lac iones , 
que, en a lgunos casos, reviste u n a g ravedad a l a r m a n t e . 

E n A l q u i f e , a la p o l é m i c a que h a levantado en toda la z o n a la pos ib le u b i c a c i ó n 
de u n a p lan ta de rec ic lado de sales y a l u m i n i o , donde las a m e n a z a s y pres iones de 
diversas están a la o rden del d ía , h a y que a ñ a d i r los p r o b l e m a s que los t raba jadores 
de las m i n a s están ten iendo con la nueva d i r e c c i ó n para que e l L a u d o , d i c t ado p o r la 
au to r idad compe ten te en su m o m e n t o , pueda c u m p l i r s e en todos sus t é r m i n o s , asi 
c o m o el n u m e r o s o g r u p o de t raba jadores, cont ra tados t e m p o r a l m e n t e p o r la e m p r e 
sa que exp lo ta las m i n a s , que h a n s ido despedidos. 

E n Cor tes y G r a e n a los p rob lemas son de s igno b i en d i s t i n t o : ex is te u n e n f r e n -
t a m i e n t o rad ica l ent re los concejales de l P S O E , g r u p o que ostenta l a a lca ld ía , y los 
del C D S , que pretenden someter a l a lca lde a u n a m o c i ó n de censu ra , h e c h o que n o 
ha p o d i d o p roduc i r se aún y que h a en f ren tado v i o l e n t a m e n t e a g r u p o s de vec inos y a 
m i l i t a n t e s de a m b o s par t idos . E l c o n f l i c t o t iene en f ren tadas , i nc luso , a las E jecut ivas 
Prov inc ia les de a m b o s pa r t i dos . 

E l caso de L a Peza eng loba a conceja les, a lcalde y f a m i l i a r e s de u n o s y o t ros , 
envue l tos , todos e l los , en d iscus iones, insu l tos y amenazas que h a n c u l m i n a d o con la 
agres ión su f r i da p o r e l h e r m a n o de l a lca lde, al que de u n t r e m e n d o m o r d i s c o , u n 
conce ja l soc ia l is ta a r r a n c ó pa r te de la m e j i l l a . 

Una Asamblea Diocesana... 
¿para qué? 

Leovigildo Gómez Amezcua 

Los motivos 

La idea de una Asamblea Dio
cesana viene de lejos y ha sido 
propuesta en diversas ocasiones, 
aunque con matices diferentes. 
Desde que finalizó el Concilio 
Vaticano II (1965) existe entre los 
cristianos más comprometidos 
una constante preocupación: apli

car a nuestras instituciones ecle-
siales la doctrina conciliar con 
todas sus consecuencias y así 
«poner al día» esta Iglesia secu
lar, cargada de historia, pero de
masiado anclada en el pasado. 
Este empeño se ha realizado en 
parte, pero es todavía insufi
ciente. 



Luz verde a la Presa 
del Peñón de los Gitanos 

Con la publicación en el BOE 
del 11 de octubre del Concurso 
Público para la ejecución de las 
obras de la presa, se acababa un 
largo camino burocrático en el 
Proyecto de la Presa para dar 
paso ya a la realización técnica de 
la presa, obra del Ingeniero de la 
Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir, Joaquín Delgado 
García, bajo un presupuesto de 
3.419.219.749 pts., el cual, tras 
ser sometido a trámite de infor
mación pública y al no contar 
con alegaciones, finalizó este ca
mino que viene a dar en la reali
zación real de la misma, dado que 
supone una obra de infraestructu
ra hidráulica básica para Guadix 
y su comarca, ya que permitirá la 
transformación de 5.000 hectá
reas de regadíos tradicionales en 
intensivos. 

•'"-i 

Khortés. 

M o v i l i z a c i o n e s 
La Coordinadora Antivertede

ro de la comarca de Guadix y el 
Marquesado ha continuado desa
rrollando, hasta la fecha, una in
tensa actividad, encaminada a 
presionar para que la planta de 
Alquife no llegue a ser instalada. 

Huelga general 

En reunión celebrada por la 
Coordinadora, el día 23 de octu
bre, en el Ayuntamiento de Jerez 
del Marquesado se acordó convo
car una huelga general en la co
marca, para el día 3 de noviem
bre, con el objetivo de presionar 
contra la instalación de la Planta 
de Reciclaje en el Marquesado. 

I n a u g u r a c i ó n del 

C o n s e r v a t o r i o 

E l e m e n t a l de M ú s i c a 

El día 15 de diciembre tenía 
lugar la presentación e inaugu
ración pública del Conservatorio 
Elemental de Música de Guadix, 
el cual ha quedado instalado pro
visionalmente en la Casa de la Ju
ventud a la espera de su insta
lación definitiva. 



Cerrojazo y mando 

La revista que tienes en tus manos ha tardado más de la cuenta en ver 
la luz, y, como en estas ocasiones suele decirse, por causas completamen
te ajenas al equipo que, mes a mes, viene elaborándola. 

Por lo tanto, nos hemos visto 
obligados a poner estos hechos en conocimiento del Juez, por si fuesen 
constitutivos de delito y para que, en tal caso, se depuren las responsabi
lidades correspondientes. 

Es triste que seamos noticia en nuestro propio medio por estos moti
vos tan peregrinos. Pero los hechos mandan y la realidad está ahí: nos 
cambian la cerradura, nos echan del local y ya van nueve números que 
no nos pagan la subvención aprobada en un Pleno Municipal. Considera
mos que todo este cúmulo de hechos constituyen un abuso de poder y un 
grave atentado contra la libertad de expresión y asociación. 

Reunión para estudiar 
alternativas 

a la planta de aluminio 

Numerosos alcaldes del Mar
quesado se reunieron en depen
dencias del ayuntamiento accita
no, el martes 9 de enero, con el 
objetivo prioritario de abordar la 
búsqueda de soluciones de desa
rrollo económico para la Comar
ca, que no pasen por la insta
lación en Alquife de la planta de 
reciclaje de residuos de aluminio. 
En este sentido, el acuerdo más 
importante al que se llegó fue el 
de solicitar, a la Delegación de 
Gobernación de la Junta de An
dalucía, una subvención que su
frague los gastos de realización 
de un estudio de aprovechamien
to de recursos naturales, que pro
mueva un desarrollo equilibrado 
de la zona. Los asistentes a la 
reunión se lamentaron por la aus
encia de Jesús Valenzuela, alcalde 
de Alquife. 

Denegado el permiso 
para la construcción 

de la planta 
de aluminio en Alquife 

La Comisión Provincial de Ur
banismo de Granada ha denega
do el permiso, de forma indefini
da, para la construcción de la 
polémica planta en el Marquesa
do, alegando para ello la falta de 
permiso, por parte de la Confe
deración Hidrográfica del Gua
dalquivir, para la obtención del 
agua que necesitaría esta activi
dad y el hecho de que afectaría 
también a dos municipios no se
ñalados en el proyecto de Reme
tal, Aldeire y Lanteira. 

La Junta de Andalucía ha soli
citado, además, a los ayunta
mientos de la comarca que remi
tan acuerdos plenarios en los que 
se pronuncien sobre la instala
ción de esta planta. Los represen
tantes de la mayoría de ellos, en 

S u r e s t e - E x p r é s 

Como ya adelantara en su día 
Wadi-as, el nuevo tren turístico 
Sureste-Exprés es ya una reali
dad. El pasado 8 de marzo se 
realizaba el primer recorrido en 
plan experimental, desde Alme
ría a nuestra ciudad, yendo de 
pasajeros los responsables polí
ticos y de la Gerencia de Renfe, 
así como numerosos invitados a 
este primer viaje. 

C a r l o s A s e n j o , 

en la R e a l A c a d e m i a 

d e la H i s t o r i a 

El accitano Carlos Asenjo Se
daño ha sido propuesto para in
gresar en la Real Academia de la 
Historia, en Madrid, como reco
nocimiento a sus innumerables 
méritos. Acto que próximamente 
se formalizará, y del que espe
ramos dar más información a 
nuestros lectores. 



El mayor de cuantos fraudes 
en la construcción se han 
producido en la comarca 

Julio Visconti 

Hijo 
Adoptivo 
de Guadix 

«Iniciativa de Guadix y su Comarca 
en Catalunya» 

e i día 24 de noviembre dei Viladecans: crónica de un día 
1990, en la localidad de Vilade-
cans, tuvo lugar un encuentro 
que se denominó «Iniciativa de 
Guadix y su Comarca en Cata
lunya». A él asistieron muchísi- ^™"*—*———"—"™*"*"*™™"—*^^sssstssssss^s—1• 
mos vecinos de nuestra ciudad y 
pueblos colindantes como Bena- \ ^ I 1 C 1 
lúa, Purullena, Cogollos, etc, resi- _ — m , 

dentes en Cataluña
 UNU&W£i 11USIOH } > 

en ayuda 
del drogodependiente 

en Guadix 
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Ciudades Intermedias 

m 

Declaraciones de José Luis Hernández Pérez 

El tema de la ordenación territorial de Andalucía vuelve a ser noticia 

De llevarse 
adelante el proyecto, 

Guadix perdería 
categoría 

administrativa 

Bankillo de akusados l a n z a su p r i m e r LP 

E l grupo de rock local bankillo 
de akusados lanza al mercado en 
estos días un disco Lp t i tu lado Ya 
nos vale, conteniendo diez temas. 

Este grupo se formó hace unos 
tres años y en la actual idad lo 
componen Cele Casado (voz y gui 
ta r ra) , José M. Romacho (bate
ría), José A. «Heavy» González 
(bajo) y Cheluis Salmerón (gui ta
r r a y teclados). 

I n a u g u r a d a 

u n a o r i g i n a l 

C u e v a — M u s e o 

El 20 de abr i l se inauguraba 
junto a la t rad ic ional Iglesia de la 
V i rgen de Gracia, en pleno cora
zón cuevero, por el Alcalde, José 
Luis Hernández, una cueva or ig i 
nal que pretende recoger en sín
tesis una muestra de la artesanía 
local y de todo aquello que puede 
formar parte de la vida cu l tu ra l 
accitana. 



Los Reyes en Guadix 
Guadix y su comarca se volcó, 

a pesar del calor, con SSMM los 
Reyes, en la visita que realizaron 
el pasado día 26 de junio. Cerró el 
comercio y se engalanaron los 
balcones con mantones, colchas y 
banderas de España y Andalucía. 

Transporte 
universitario 

En reciente reunión del Con
cejal de Educación y la Asocia
ción de padres y alumnos univer
sitarios, quedó constituida dicha 
Asociación, presentándose los es
tatutos y siendo aceptados por to
dos los presentes, posibilitando 
con ello el transporte universita
rio que con dos salidas desde los 
Juzgados de Guadix, uno por la 
mañana y otro por la tarde, está 
siendo ya utilizado por cuarenta 
y tres estudiantes. 

Al Parque 
de Pedro Antonio de 

Alarcón 
Al fin, tras larga espera y su

cesivas y anunciadas fechas de 
inauguración, se pudo abrir al 
público accitano el restaurado 
Parque Municipal. El primer 
viernes del mes de junio, con el 
tiempo de aliado, se dieron cita 
en una noche primaveral miles de 
vecinos para asistir al acto litera
rio y musical de apertura del que
rido Parque Municipal. 

Excavando en las murallas 
de Guadix 

Uno de los pocos solares que en Guadix se ha exca
vado sistemáticamente antes de iniciar cualquier ti
po dé actividad urbanística está deparando impor
tantes sorpresas y felices hallazgos que convierten 
esta experiencia en poco menos que una costumbre 
necesaria y deseable antes de acometer cualquier 
obra en esta ciudad con el amparo lógico de las insti
tuciones oficiales. 

Picaro. 



El Presidente de la Junta 
inauguró dos tramos de autovía 

Por segunda vez desde que to
mara posesión como Presidente 
de la Junta de Andalucía, la pri
mera fue el pasado verano con 
motivo de la visita de los Reyes a 
la ciudad accitana, Manuel Cha
ves visitó Guadix con dos temas 
principales en su agenda: la ina-
guración de dos tramos de la Au
tovía A—92 Sevilla—Guadix y 
una entrevista con todos los al
caldes de la comarca en el Ayun
tamiento de Guadix. 

Las minas de Alquife: 
un continuo sobresalto 
Se prolonga una situación neo colonial 

El Nuncio Apostólico 
consagró en Guadix nuevo Obispo de la Diócesis 

a Juan García-Santa Cruz Ortiz 

Máquina pisanieves 

El garaje de la Mancomunidad 
de Municipios fue el sitio elegido 
para recibir una máquina pisa-
nieves que se destina al Puerto de 
la Ragua. Ángel Hernán, presi
dente de la Federación de Depor
tes de Invierno, que ha sido la ins
titución que sufraga los gastos, 
así como algunos alcaldes de la 
zona, fueron los encargados de 
presidir la descarga de la máqui
na. 


